
Nuevo récord

En abril, Pemex se volvió a lucir.
La petrolera nacional, a cargo de

Octavio Romero, usó sus refinerías al
tope y, ante la falta de equipos adecua
dos para aprovechar al máximo el crudo
pesado que se produce en México, en el
proceso de obtener combustibles sacó
más residuales.

En abril, Pemex rompió el récord
de producción de combustóleo de los
últimos 12 años, cón 322 mil 500 barri
les diarios, un aumento de 26.5 por cien
to con respecto al mismo mes del año
pasado.

Es la mayor cantidad de combustó
leo producida en casi 13 años. En julio
del año 2010, la producción de combus
tóleo llegó a 355 mil 400 barriles por día,

de acuerdo con datos reportados por la
Secretaría de Energía.

En contraste, lo que esta administra
ción más busca, producir gasolinas, ape
nas tiene un aumento marginal de 3.8 por
ciento en abril contra el mismo mes del
2022.

En total, las refinerías de Pemex obtu
vieron 291 mil 300 barriles diarios, 31 un
mil barriles menos que lo se se obtiene de
combustóleo.

El uso del combustóleo son las centra
les de la Comisión Federal de Electricidad,
que lo paga a precio de gas natural, y el
mercado de exportación también con un
valor muy bajo, lo que provoca que Pemex
termine perdiendo dinero.

Una muestra del rescate de la soberanía
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PABLO
MONDRAGÓN
OCARANZA...

Es el nuevo vicepresi
dente para Latinoamé
rica de Hotmart, em
presa global de tec
nología y economía
creativa con sede en
Ámsterdam. Con el
nombramiento, la fir
ma busca potencializar
su presencia en Méxi
co. Actualmente ope
ra en 188 países, tiene
mil 500 colaboradores

y 580 mil productos
como cursos en línea,
ebooks y podcasts.
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Retener la
inversión

Ante el nearshoring, el País
se ha convertido en el foco
de atención por su cerca
nía con Estados Unidos, los
bajos costos de su mano de
obra calificada, así como la
posibilidad de exportar a
ese mercado.

Por ello, según una en
cuesta de la firma alemana
Roland Berger, que cuen
ta con una oficina en Mé
xico dirigida por Gilberto
Lozano, 78 por ciento de
las empresas entrevistadas
han realizado, están reali
zando o están evaluando
alternativas de nearsho
ring en México.

Del total de empresas
consultadas, 24 por ciento
ya llevó a cabo su relocaliza
ción en los últimos meses.

Son diversas las ven
tajas que tiene México so
bre China u otro país asiá
tico para que las empresas
puedan exportar al mer
cado estadounidense, y
por lo tanto preferir hacer
nearshoring.

Sin embargo, se requie
re poner atención para que

a nivel nacional se puedan
aprovechar esas oportuni
dades y resolver aquellos
temas que les preocupan a
los inversionistas: seguridad
jurídica, disponibilidad de
energía eléctrica, agua e in
fraestructura

Sólo así será posible re
tener la inversión en Mé
xico y que las empresas no
busquen otros destinos.

Cumpleaños
robótico

RobotiX, organización
mexicana que elabora me
todologías educativas de
Robótica y STEAM (Cien
cia, Tecnologías, Arte y Ma
temáticas, por sus siglas en
inglés) para niñas, niños y
jóvenes, cumple 17 años en
México.

La organización, lide
rada por Roberto Saint
Martin, realizará progra
mas para 80 mil estudian
tes de educación básica y
mil 400 centros educativos
en 30 estados del País pa
ra el próximo ciclo escolar
20232024.

RobotiX, que comenzó
impartiendo cursos de ro

bótica a estudiantes de in
geniería mecatrónica,
se enfocaba en a diseñar
programas de robótica a
niñas y niños de escuelas
privadas.

Sin embargo, la deman
da de sus programas fue tan
alta que ahora la enseñanza
se extendió a escuelas pú
blicas y comunitarias. Un
factor decisivo fue una ma
yor demanda por capacita
ciones y el creciente interés
por las carreras STEAM en
tre los estudiantes.

La plantilla de alumnos
de RobotiX ha destacado
en competencias de robó
tica, exposiciones de cien
cia y matemáticas a nivel
nacional e internacional,
lo que ha llevado a México
a ganar distintos premios
internacionales.

Entre los reconocimien
tos se destacan el primer y
segundo lugar en el Inter
national Air & Space Pro
gram de la NASA y el quin
to lugar en la World Robot
Olympiad (WRO) 2016.

Se expande,
pero...

Una buena noticia para la
empresa mexicana Fun
Ticket es que expandi
rá su mercado hacia Chile.
Lo malo, es que en el País
arrastra quejas.

La boletera, capitanea

da por Rodrigo Villagó
mez. anunció que debuta
rá en Chile con el concier
to de Rauw Alejandro, lo
cual es una buena muestra
de que está creciendo en
un mercado dominado por
Ticketmaster.

No obstante, durante
la venta de boletos de Luis
Miguel para Guadalajara,
Monterrey y Aguascalien
tes, FunTicket acumuló
quejas por cobros dobles
y desaparición de las
entradas.

Esto, sumado a que los
clientes también se queja
ron por la falta de atención
para resolver este tipo de
problemas.

Habrá que ver si con la
expansión, FunTicket no
traslada también sus fallas
al mercado chileno.

FunTicket opera des
de 2021 en el País, según los
eventos que se vayan pre
sentando en cada Estado.

capitanés@reforma.com
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Contra todo...

y contra todos
El sitio definicion.de

precisa que una ha
zaña es "una acción

heroica o digna de ser des
tacada, cuyas caracterís
ticas la convierten en un
hecho que trasciende en
el tiempo".

Tal como la que (gra
cias a Dios) realizó Tigres
para coronarse y obtener
su improbable 8a estrella.

¡Yes, pues ya sabes: soy
Tigre de hueso colorado!

Exageras Meléndez, di
rá más de uno: Tigres tiene
un equipazo. Simplemente
se impuso la lógica.

Aquí va la primera re
flexión aprovechable: la ca
lidad de un equipo no la
define su potencial, sino
cómo se aprovecha este
potencial.

Por cierto, esto aplica
también en la política y los
negocios.

Basta recordar el gabi
netazo de Fox. En el pa
pel un trabuco, pero en la
cancha apenas en un equi
po medianito. O bien en
las empresas, donde so
bran ejemplos de CEOs y
equipos de primerísimo ni
vel que arrojan resultados
mediocres.

El funcionamiento
siempre determina el éxito.

Y el funcionamiento de
Tigres en la temporada dejó
muchísimo que desear. Dime
tú si no:

• Cambiaron 3 técnicos en la
temporada.
• Tigres venía mal: ganó 4 de
los últimos 15 puntos antes
del repechaje. Como refe
rencia, Monterrey ganó 9
de 15; América 11; Toluca 10
y —vete de espaldas— ¡Chi
vas 13!

• Tigres apenas logró 25 pun
tos, con una diferencia de +3
en el goal average (GA). Ra
yados le sacó 15 puntos y su
GA fue de +21.

• Tigres perdió 4 juegos en
casa. El colmo fue perder
21 contra el colero Mazat
lán, que vale una cuarta parte
que Tigres.

Aparte en la liguilla re
mamos cuesta arriba:
• Teniendo que cerrar ganan
do 3 juegos en casa ajena.
• Perdiendo la final 20 al ter
minar el primer tiempo.
• Con Gignac en un bajísi
mo nivel en la definición (su
tarea principal), incluyendo
dos megaosos en el partido
decisivo.

Y aún así se consumó la
hazaña.

¿Qué lecciones para los
negocios, la política y la vi
da podemos derivar de có
mo capturó Tigres su octa
va estrella?

Para mí, al menos
cinco:
1. Ser inteligente en la es
trategia. Ejemplo, el juego
de regreso vs. Rayados. Era
un equipo superior en fun

cionamiento. Si les juegas de
tú a tú, te golean. Como dijo
Siboldi, el plan era lograr el
empate y volcarse al final. Lo
ejecutó a la perfección.
2. Aprovechar los errores
del rival. Es el anverso de la
1. Muy a la Sun Tzu: si tu ene
migo se equivoca, cóbrasela.
Mal planteamiento y cam
bios al final de los partidos,
tanto de Vucetich como de
Paunovic.
3. Arriesgar cuando se
tenga que arriesgar. Que
no te tiemble la mano. Lle
gado el momento, es todo
o nada. Hay técnicos timo
ratos aun en los momentos
donde es pecado serlo. Si
boldi no.
4. Utilizar tus recursos. Si
tienes un equipo talentoso y
profundo, úsalo. Ajusta de
pendiendo de las circuns
tancias, de las característi
cas del rival y del momen
to del partido. Siboldi fue
un maestro, mis respetos.
No se le quedó nada en el
cartucho.
5. Ponerte el cuchillo en
tre los dientes. Determina
ción, resilienciay experiencia
cuentan mucho en la vida.
Tigres está lleno de veteranos
que jugaron con la pasión de
jovencillos. Destacan Aquino,
Carioca y Pizarra. Aunque en
realidad en esto, 8 estrellas
para todos.

Faltan dos ingredien
tes finales.

Primero, el talento y la
inspiración de miembros
del plantel

Puede haber altibajos (o
bajos como Gignac en gene
ral, aunque, bueno, meter
el penal en la final tuvo
muuucho chiste), pero si
tu equipo es profundo y ta
lentoso, alguien tomará la
batuta.

Por supuesto que estoy
especialmente hablando de
Córdova.

Un chavo que comió
banca mucho tiempo en el
torneo y que tomó las rien
das del equipo. Y no sólo
me refiero a sus goles, sino a
lo que sólo se ve estando
en el estadio: una garra
tremenda.

Nunca rendirse, el penal
del juego de ida contra To
luca es un poema a lo que
significa nunca darse por
vencido.

Nevergive up, never.
Bravo por Córdova
Y el segundo ingredien

te final, una absoluta y total
suerte. Las hazañas nunca se
completan sin la sonrisa de la
diosa fortuna

Tigres calló muchas bo
cas... incluyéndome.

Francamente no los veía
campeones.

Nunca estaré más feliz de
que me hayan callado.

Como dijo Churchill: co
merme las palabras nunca
me ha indigestado.
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¡¡¡Bienvenida la octava!!!
Tigres es campeón., otra

vez.

EN POCAS PALABRAS...

"Al maigen del resultado,
pártanse la madre".

Osvaldo Batocletti,
leyenda Tigre.
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Salud
e innovación

En México, y en mu
chos otros países, los
gobiernos han fraca

sado en cerrar las brechas
para que no haya diferen
cias significativas en los ser
vicios de salud a los que
pueden acceder las perso
nas de distintos estratos so
cioeconómicos.

Frente a esta adversi
dad que enfrenta el sector
público y ante la imperan
te necesidad que tienen las
personas por servicios de
calidad, empresas y orga
nizaciones sin fines de lu
cro han venido a quitarle
presión al sistema. La dife
rencia entre lo que las per
sonas quieren y lo que los
servicios públicos y priva
dos ofrecen, ha brindado,
además, una oportunidad
única para innovar y crear
modelos que puedan aten
der a la base de la pirámi
de económica

Tres casos que podrían
ejemplificar la forma en la
que esfuerzos independien
tes del gobierno le han qui
tado presión al sistema de
salud son: los consultorios
médicos en las farmacias, el
modelo que desarrolló Sa
lud Digna y el de Clínicas
del Azúcar.

En México, los consul
torios médicos en farma
cias han sido una pieza cla
ve en aumentar el acceso a
la atención a los pacientes.
Su principal ventaja son
la cercanía, los horarios
y la posibilidad de recibir
atención oportuna a pro
blemas de salud que, pro
bablemente, no requieren
de atención más sofistica
da. Los incentivos están,
además, alineados, ya que
para las farmacias ha sido
la mejor forma de atraer
clientes.

El caso de Salud Digna
es quizás uno de los más
emblemáticos y uno tan
exitoso que hoy se está ex
pandiendo a otros países
como Nicaragua y El Sal
vador. Su objetivo ha sido
ofrecer análisis clínicos y
exámenes oftalmológicos
a un precio accesible. El
modelo de negocio se ba
sa en la eficiencia y en la
atención personalizada, al
ofrecer diagnósticos con
fiables a bajo costo.

El otro ejemplo es el
de Clínicas del Azúcar, que
surge ante la falta de sitios
para el diagnóstico y segui.
miento integral de la dia
betes, siendo este uno de

los principales problemas
de salud de los mexicanos.
Uno de los problemas es
que muchas personas tie
nen que recorrer los con
sultorios de diversos espe
cialistas incomunicados en
tre sí, mientras que en este
modelo se ofrece un diag
nóstico y seguimiento inte
gral, con costos acordes a las
posibilidades de pago de las
personas.

Como sucede en otros
sectores, la innovación no
ha estado libre de contro
versia. Por ejemplo, los
consultorios en las farma
cias han sido criticados por
no tener el rigor necesario,
y Salud Digna fue señala
do en sus inicios por com
petir con empresas en un
formato de Institución de
Asistencia Privada, lo que
le brindó algunos benefi
cios como el acceso a finan
ciamiento y deducciones
fiscales.

Nuevamente, en Mé
xico estamos por concluir
un sexenio con atrasos re
levantes en prevención y
salud y esto va a reque
rir pensar fuera de la ca
ja, tanto para mejorar los
servicios públicos, como
para ofrecer soluciones
desde otras trincheras. El
cambio de paradigma es
tá en entender que, para
que los servicios de salud
sean incluyentes, se requie
re observar lo que las per
sonas están pidiendo y va
lorando, así como pilotear
más modelos que generen
resultado,s como en los tres
ejemplos mencionados que
han logrado incidir positi
vamente en el sistema
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RENUEVA IPG MEDIABRANDS
SU ESPACIO DE TRABAJO
Mediabrands, agencia de publicidad y medios con
presencia global, llevó a cabo antier el Opening Day de sus
nuevas oficinas que, señalaron, son espacios de creatividad
e inspiración donde optimizará sus procesos de trabajo.
En el evento Carlos Rojas, CEO de la compañía,

expresó: "Queremos dar a nuestros equipos lo
que necesitan en un entorno súper flexible y ágil".
Destacó que estas nuevas oficinas reflejan la visión
de Mediabrands, una empresa moderna, incluyente y
colaborativa que fomenta el trabajo en equipo.

THANKS AGENCY SUMA A 2 CUENTES
Thanks Agency, fundada hace casi 3 años por Cheche
Rodríguez, Tania Paredes y Mateo Montes de Oca, sigue
creciendo y da la bienvenida a dos nuevos clientes:
Digital Femsa, de la que atenderán una de sus áreas de
negocio, y la marca Sazone de Alsea, de la que preparan
campaña.

PRODUCE IFAHTOIAB CONECTA
IAB México realizó ayer IAB Conecta 2023, con el
tema "Experiencias que transforman", que contó con
la participación de expertos en publicidad y marketing
interactivo. También entregaron los premios de IAB Mixx.
La producción del evento estuvo a cargo de ifahto y su
unidad ifahto Digital.

NOTAS EN CASCADA
La Universidad de la Comunicación, con su
Departamento de los Publicistas de México, llevará a
cabo en sus instalaciones, el próximo 5 de junio, el 5e
Congreso de Publicistas de México, con la participación
de destacados creativos de varias agencias.
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TT*1 Vanguard Group fue
mLttiultado y amonestado
por la Autoridad Regulado
ra de la Industria Financiera
(Finra, por sus siglas en
inglés), por errores en más
de 8 millones de estados de
cuenta. Finra, el autore
gulador de Wall Street,
dijo que Vanguard había
sobrevalorado rendimien

tos proyectados y renta
anual proyectada para
nueve fondos de mercado
de dinero..En un documen
to, firmado el mes pasado
por representantes de Finra
y Vanguard, se le ordenó al
gigante de las inversiones
pagar 800 mil dólares.
Finra indicó que una falla

técnica causó los errores.

? Las cuentas de ahorro
de Apple, una sociedad con
Goldman Sachs, fueron
lanzadas en abril con

bombo y platillo. Algunos
dientes señalan que ha sido
difícil retirar su dinero.

Otros dijeron que también
tuvieron problemas para
transferir dinero de sus

nuevas cuentas de Apple.
Representantes de servicio
al cliente en Goldman, que
albérga los depósitos, en
ocasiones daban respuestas
discrepantes, relataron. A
veces, su dinero no aparecía
en su cuenta Apple o en la
cuenta a la que intentaban
transferirlo.

? El reporte de empleos en
EU de hoy será vigilado con
atención por inversionistas
en busca de algún indicio
de que el mercado laboral
finalmente empieza a agrie
tarse. El mercado laboral
de EU se ha mantenido
candente en una economía
que por lo demás se enfría
Incluso al tiempo que
tensiones en los sectores

de banca y manufactura
sugieren que la economía
podría encaminarse a una
recesión, la tasa de des
empleo ronda su nivel más
bajo en más de 50 años.

? Un esfuerzo contra el
cambio climático impul

sado por inversionistas en.
algunas de las compañías
petroleras más grandes del
mundo se ha estancado.

El miércoles, accionistas
de Exxon Mobil y Chevron
derribaron una serie de

propuestas que exhor
taban a las compañías a
reducir emisiones de gases
de efecto invernadero
derivadas del consumo

de combustible, publicar
nuevos reportes sobre
referentes climáticos y
divulgar ciertos riesgos de
derrame petrolero, entre
otras iniciativas.

? Macy's redujo su pano
rama de ventas y ganancias

para todo el año, al citar
retos en la salud económi
ca de los consumidores.

Jelf Gennette, su director
ejecutivo, destacó que las
tendencias de ventas empe
zaron a debilitarse a finales
de marzo. Como resultado,
indicó, la cadena de tiendas
departamentales intensi
fica sus promociones para
deshacerse de mercancía
estacional de primavera y
ajustará sus planes de in
ventario más adelante este
año. Gennette señaló que la
demanda se ha recuperado
al tiempo que las tempera
turas han aumentado.

Una selección de What's News

© 2023 Todos los derechos reservados
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DESBALANCE

Llevan educación financiera
a Los Pinos
::::: Nos platican que, entre los nuevos
usos que se le dará a Los Pinos, se en
cuentra el aprendizaje del ahorro, presu
puesto y crédito. En octubre, la exresiden

ciá oficial será sede de la
semana nacional de edu
cación financiera 2023,
organizada por la Condu
sef, de Óscar Rosado.
Nos explican que la comi
sión quiere colocar como
un tema de interés públi
co el estrés financiero, un
problema que viven mi
llones de mexicanos que
sufren para llegar a la

quincena. Nos cuentan que en las próxi
mas semanas el tema también será reto
mado por la Secretaría de Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O, y se presenta
rán algunas medidas de alcance nacional
para concientizar sobre la necesidad de
tener una mayor educación financiera.

Hot Sale quiere aprovechar
el reparto de utilidades
::::: Con los avisos de las empresas anun
ciados para dar a conocer a sus trabajado
res del reparto de utilidades, nos comen
tan que seguramente la Asociación Mexi
cana de Venta Online (AMVO), que dirige
PierreClaude Blaise, se frotó las manos
porque quizá hicieron su agosto. Nos re
portan que llevaron a cabo una intensa
campaña de publicidad para convencer a
los consumidores de aprovechar las ofer
tas "atractivas" del Hot Sale, lo que segu
ramente podrá comprobar la Profeco, a
cargo de Ricardo Sheffíeld, ahora con el
número de quejas que reciba para ver si
cumplieron con lo prometido.
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¿MéxiGO participará
en la reunión de la OCDE?
::::: La próxima semana se darán a conocer
las proyecciones de crecimiento económi
co para los 38 países de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Eco

nómicos (OCDE). Nos re
cuerdan que en el sexenio
pasado, cuando estaba al
frente del organismo José
Ángel Gurría, se realiza
ron estudios y foros para
analizar las grandes obras
del gobierno en turno, en
particular la construcción
del aeropuerto de Texco
co, que terminó siendo
cancelado. En esta oca

sión, nos reportan, no queda claro si al
gún funcionario mexicano participará en
esta reunión ministerial del 7 y 8 de ju
nio, donde se evaluarán las magnas obras
de la administración actual.

Nissan tendrá nuevo rostro
::::: Nos dicen que Nissan Mexicana anun
ció cambios importantes en su dirección.
A partir del 1 de julio, José Román, ac
tual presidente y director general de Nis

san Mexicana, será el
nuevo sénior vicepresi
dente y gerente global de
ventas de Nissan e Infiniti
en Japón. El directivo
ecuatoriano estuvo cuatro
años al frente de Nissan
Mexicana. Bajo su direc
ción, la compañía alcanzó
el hito de 15 años de lide
razgo en ventas en el mer
cado nacional y la renova

ción completa de su portafolio de produc
tos. En su lugar llegará Rodrigo Cente
no, actual director sénior de Ventas y con
más de 20 años de trayectoria dentro de
la automotriz.
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Morena somete a aliados
y tira línea a la oposición
El presidente Andrés

Manuel López Obra
dor y su partido More

na no quieren oposición o por
lo menos buscan tenerla total
mente controlada Esa es la
lección que dejó esta semana
la operación que se hizo en el
estado de Coahuila para ali
near o someter a sus aliados
en favor de la candidatura del
senador Armando Guadiana.
Fue una operación parecida

a la que se hizo unos días antes
con Movimiento Ciudadano
para el caso del Estado de Mé
xico, en la que presionaron a
sus dirigentes para lanzarse
contra el PRL con una presen
cia mediática avalada y patro
cinada por el oficialismo.
En este espacio expusi

mos que, tras las elecciones
del 4 de julio en el Estado de
México y Coahuila, MC se
convertiría en la principal
fuerza política de oposición,
tras una muy posible ruptu
ra entre el PAN y sus ahora
aliados PRI y PRD.
La misma lectura debieron

tener el Presidente y su equi
po cercano, quienes manda
ron a Jesús Ramírez Cuevas a
reunirse con Dante Delgado
para planear esa andanada de
bardas y mensajes mediáticos
de que MC no iría con el PRI
"ni a la esquina".
De paso buscan cerrarle la

puerta a una eventual candi
datura de Marcelo Ebrard por
Movimiento Ciudadano, en

el caso de que el cancillerten
ga la tentación de romper fi
las con Morena.

No es la primera vez que
Morena, por lo menos en su
parte más radical, se acerca al
partido de Dante Delgado para
descarrilar al PRI. En la victoria
de Samuel García en Nuevo
León tuvo mucho que ver el
que se cenaran carpetas de in
vestigación en la FGR y en la
UIF para que el abanderado de
MC llegara a ser gobernador, j
En aquel momento, la

apuesta de Morena y de su
presidente, Mario Delgado,
fue por la exalcaldesa del mu
nicipio de Escobedo y actual
titular del Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública, Clara
Luz Flores, pero finalmente
quedó descartada cuando se
confirmó su liga con la cono
cida secta NXIVM.
Enlaactualidadsehablade

investigaciones en Segalmex,
particularmente en la subsi
diaria Liconsa, que involu
cran a empresarios cercanos a
Dante Delgado y a las finanzas
de MC que podrían descarri
lar las aspiraciones de su par
tido político hacia el 2024.

El caso de Coahuila no está
tan alejado de este tipo de ne

gociaciones. Por más que el
candidato del Partido Verde,
Lenin Pérez, quiera aferrarse
al proceso electoral, la diri
gencia nacional ya le entregó
su apoyo al candidato de Mo
rena. En ese partido nada más
es cuestión de desempolvar
las decenas de expedientes
que hay sobre algunos de sus
líderes para presionarlos.
En el caso del Partido del

Trabajo y su dirigente Alberto
Anaya, la historia de las estan
cias infantiles es más que su
ficiente para regresarlo al co
rral de Morena, además de la
amenaza de quedarse sin po
siciones en la elección del
2024. En este caso el afectado
fue el autollámado "Tigre",
Ricardo Mejía, cuyo futuro
después de la elección es in
cierto y oscuro.
Así camina Morena para

aplastar y controlar la opo
sición en su segundo sexe
nio presidencial. Los logros
no son atribuibles a su líder
nacional, sino al soborno y
la extorsión que surgen des
de Palacio Nacional.
Posdata. El aplausómetro

de las "corcholatas" de More
na volvió a sonar esta sema
na. El primero para el canci
ller Marcelo Ebrard, quien re
cibió el apoyo del hermano
"incómodo" del presidente,
Pío López Obrador. La otra
"corcholata" es Adán Augus
to López, quien se echó a la
bolsa la mediática y compli
cada negociación con el mul
timillonario Germán Larrea
para que aceptara la amplia
ción de una de sus concesio
nes a cambio de entregar al
gobierno federal los tramos
que requiere para el Corredor
del Istmo en Veracruz. •

@MarioMal

No es la primera vez que Morena se
acerca al partido de Dante Delgado
para descarrilar al PRL
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MAZATLÁN.— Rubén Rocha, gobernador de
Sinaloa, describió a Ernesto Coppel, quien
Comandó la inversión privada por mil 200
millones de pesos del Nuevo Acuario del Mar
de Cortés (AMC), como un "rico relajado" que
sabe para qué sirve el dinero.

©
Afirmación que el empresario mazatleco
respaldó con la pregunta inicial de su dis
curso: "¿Ño que no?", porque muchos decían
que el acuario ya 110 se haría.

Claro que cuando Guillermo
Zerecero, quien está culminan
do su ciclo como director de la
obra, le comunicó que, de los
seis licitantes, cinco se habían
retirado y que, si no entraba,
se perdería la Asociación Pública Privada (APP) y los 600
millones de pesos del gobier
no federal, a Coppel no le diotanta risa.

Menos porque, con la pan
demia, la inflación global, el
replanteamiento del diseño ar
quiteCtónico de la obra y los incrementos en
los costos de construcción, tuvo que juntar
mil 200 millones por, como dijo, "andar de
hablador".

Incluso, alguna noche Coppel perdió lo
"relajado", pero después apechugó y le dijo
a José Luis Mogollón, su yerno y presidente
de Kingu Mexicana, la empresa creada para
representar la parte privada de la APP, y a su
equipo de Grupo Pueblo Bonito (GPB), que
comanda Alberto Coppel, que negociaran
los créditos y juntaran la cantidad requerida.
Así es que él mazatleco, quien dice fir

mar incluso sus comidas, también puso su
rúbrica junto con las garantías para que
BanCoppel y Bancomext financiaran la par
te que faltaba del que ahora es el acuario
más grande y moderno de América Latina.

El AMC cuenta una historia a través de la

arquitecta Tatiana Bilbao, donde un edifi
cio con más de 20 mil metros cúbicos de
concreto emerge del fondo del mar, después

de haber estado hundido por el cambio
climático.

Así es qué, en esta ficción arquitectónica,
éste es el acuario que "reapareció" en el siglo
XXIII con sus paredes "lloronas", escurriendo
agua salada o con olas que van y vienen en
uno de los muros de acrílico.

Son 20 mil metros cúbicos de concreto,
126 estructuras metálicas, 150 de acrílicos
desarrollados por una empresa japone
sa que, junto con otras de Estados Unidos,
Turquía y Portugal, construyeron esta nueva
razón para visitar o ampliar una estancia en

Mazatlán.

Está previsto que en 15 años
se pagarán los créditos, pero
Carlos Berdegué, presidente de
la Asociación de Hoteles y Em
presas Turísticas y viejo compe
tidor de Pueblo Bonito, comentó
que seguramente lo harán antes.

El también presidente de ho
teles El Cid firmó un desplegado
apoyando la obra, aunque se rio
bastante cuando este columnis

ta le dijo que a lo mejor Pueblo
Bonito llevaría al acuario unos

vendedores de tiempos compartidos. "No lo
dudo, no lo dudo", aceptó.

Coppel, en plan de filántropo, dijo tam
bién en su discurso que el AMC albergará un
centro de investigación y dará oportunidad
a los niños para descubrir el que Jacques
Cousteau describió como el "acuario del
mundo".

El gobernador Rocha, en tanto, reveló
que había alcanzado otros acuerdos con
Coppel: primero, que cuando vaya a Ma
zatlán le prestará una villa gratis en el hotel
Emerald Bay y, segundo, que paulatinamen
te se integrarán las instalaciones del viejo
acuario con sus pingüinos y lobos marinos.

©
Pero tampoco evitó terminar con otro elogio
a este "empresario relajado", quien también
sabe que "el dinero sirve para extender sus
beneficios a la sociedad".
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No hay que darle muchas vueltas: el presi
dente López Obrador doblegó a Germán
Larrea, presidente de Grupo México, quien
durante meses y meses de negociaciones se
negó a llegar a un acuerdo para que el go
bierno recuperara tres tramos de Ferrosur
de 127 kms, que son indispensables para el
proyecto del Corredor Interoceánico.

Las acciones de Grupo Meéxico subieron
ayer en la BMV 4 .5% porque, después del
decreto de "ocupación temporal" de los tres
tramos y de la nueva Ley Minera, que pone
en jaque las renovaciones mineras, el temor
del mercado era que no se lle
gara a un acuerdo y que López
Obrador ejerciera aún mayor
presión con nuevas "ocupa
dones temporales" que, para
muchós, fue en realidad una
expropiación, porque en una
concesión vigente tendría que
haber indemnización.

El hecho es que Larrea es unmuy difícil negociador —como
fue evidente en el caso de Ba
namex—pero tuvo que ceder y,
como bien lo había anunciado

López Obrador, no recibió un peso de in
demnización, a pesar de que, supuestamen
te, pedía 9,000 mdp, lo que era un absurdo.

En forma en verdad tardía, Grupo Méxi
co informó a la BMV, en un hecho relevante,
que había suscrito el acuerdo con el gobier
no federal y que, sobre la base del valor de
reposición de los activos —que se estimó en
836 mdp—, Ferrosur recibirá una extensión
de su concesión en los términos originales
hasta su conclusión en 2048, más un perio
do adicional de 8 años, pero pierde en estos
127 km el control porque será la Secretaría
de Marina, que opera el Ferrocarril del Istmo
de Tehuantepec, la "única responsable" de
la seguridad, costos y gastos de la operación
y mantenimiento de la vía, laderos y patios.

Ferrosur se desiste, además del litigio por
la construcción del tramo 5 del Tren Maya,
que suspendió Fonatur, y conservará sólo sus
derechos de paso en estos tramos, aunque
podrá ofrecer servicios de carga en el tramo

de Medias Aguas a Salinas Cruz, Oaxaca.

O
YORIO: ERRONEAS DECLARACIONES
SOBRE BANAMEX

Una semana después de que Citi informó
que no venderá Banamex y se esperará al
2025 para realizar una OPI, el subsecreta
rio de Hacienda, Gabriel Yorio, de gira en
cinco países del Consejo de Cooperación
para los Estados Árabes del Golfo, aseguró
que la Secretaría de Hacienda está evaluan

do a Banamex para una posible
compra y fusión con el Banco
del Bienestar.

El problema es que Yorio es
parte de la cabeza del sector fi
nanciero en México y si Citi ya
1° I116 110 <íuiere vencler Ba

namex, la única opción del go
bierno no es la evaluación, sino
una impensable expropiación.

Lo que podemos asegurarle
es que, en efecto, después de
que López Obrador dijo que
quería comprar Banamex, se

empezó a analizar la opción en la SHCP, pero
se descartó tras el anuncio de Citi.

Quién sabe si Yorio se vio afectado por el
jet lag o pretendió quedar bien con López
Obrador, pero fueron muy lamentables sus
declaraciones.

©
CINES: INVESTIGACION DE OFICIO DE
LA COFECE

La Cofece, que preside Andrea Marván, in
formó qué inició una investigación de oficio
sobre posibles prácticas monopólicas entre
distribuidores y/o exhibidores de películas
en salas de cine.

Aseguró que tiene indicios de acuerdos
anticompetitivos en el mercado de exhibi
ción de películas en México, que es el cuar
to país con el mayor número de salas de
cine a nivel mundial y en boletos vendidos
en 2022.

TUVO que C6Cl6r
v romo hipn o

lu
había anunciado
t Anp7 OhrarlnrLópez Obrador,ciuu
no recibióno TCCÍbiÓ

,...p^ H p
indemnización.
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El ABC de la
negociación de la deuda
gubernamental en EU

Hoy hablaremos del estatus que guardan las intensas ne
gociaciones entre el presidente Joe Biden y los líderes del
Partido Republicano para aprobar el techo de endeuda
miento de EU, y permitir a éste seguir cumpliendo con sus
obligaciones financieras.
Pues después de semanas de negociación, en días pa

sados por fin el presidente Joe Biden y el líder republicano
Kevin McCarthy estrecharon manos para intentar ponerle
fin a este tema. La legislación ya fue aprobada por la Cáma
ra de Diputados y se espera que el Senado haga lo propio.
Ahora... si bien parecería que es en el interés de todos que
el gobierno de EU tenga billetes para seguir haciendo frente
a sus obligaciones, ¿por qué hace tanto ruido este tema?

Nunca de los nuncas el gobierno de EU ha dejado de pa
gar su deuda, lo cual sólo añade a la intriga de qué pasaría si
se da este escenario. Para entender la dimensión del tema,
es importante señalar que, bajo este concepto de deuda,
se engloba tanto (i) a las obligaciones que EU tiene frente
a los tenedores de los bonos del tesoro que emite, como
(ii) a las obligaciones que dicho país tiene frente a sus em
pleados, frente a los militares, respecto de los programas de
seguridad social (generalmente conocidos como Medicare
y Medicaid), asícomo sobre las devoluciones de impues

tos. Hoy por hoy, esta deuda del
gobierno de EU es de aproxima
damente 31 trillones de dólares.
Estimaciones hechas por la Casa
Blanca señalan que un incum
plimiento mediano (digamos, de
unos 2 meses) del gobierno res
pecto de esta deuda podría gene
rar la pérdida de 8.3 millones de
empleos y una recesión mundial.
A su vez, se ha señalado que este
incumplimiento significaría que
millones de familias de EU deja

una interrupción muy importante en diversas operaciones
del gobierno, como el adecuado control del tráfico aéreo,
actividades policiales y de seguridad pública, resguardo de
las fronteras del país, mantenimiento de la defensa nacio
nal y atención a la seguridad alimentaria del mismo. Como

verán, no es poca cosa y, en el extremo, este "default" de
EU sí podría llevar a un Apocalipsis de las finanzas inter
nacionales que haría que la crisis de 2008 pareciera un
juego de niños.
Afortunadamente, parece que el acuerdo feo, parchado,

forzado, al que llegó el presidente Biden con el Sr. McCarthy
sí será aprobado por el Congreso de EU. En general, estamos
frente a un acuerdo temporal que sólo abarcaría dos años,
que esencialmente obligaría al gobierno de EU a congelar el
gasto para 2024 sobre los niveles actuales (salvo excepciones
para la comunidad militar y veteranos) y establecería topes de
incremento de 1% para el año 2025. En este contexto, hay al
gunas consideraciones que vale la pena hacer sobre el acuer
do. Una, es de notarse que el acuerdo estará vigente hasta
2025, con el claro objetivo de buscar que el mismo no sea
objeto de polémica en plena época de elecciones en 2024.
Dos, los militares son unos de los pocos claros ganadores de
este acuerdo (ya vemos que no sólo en México este grupo de
poder tiene un tratamiento especial), pues su presupuesto se
incrementará en 886 billones de dólares, lo que es un 3% real
de aumento. Tres, el líder republicano McCarthy parece que
pasa su primera prueba de fuego. Esto, pues porque hay muy
buenas posibilidades de que su partido apruebe este acuer
do, a pesar de las posiciones más radicales que tenía su ala
ultraderechista, que no quería que se diera concesión alguna
al presidente demócrata. Cuarto, el presidente Biden parece
que también libra la guillotina por poquito, pues uno de sus
principales objetivos era evitar entrar a una carrera electoral
con el tinte de ser el presidente que permitió el "default" de
EU bajo su presidencia.
Es aún imposible determinar los efectos que las limi

tantes presupuéstales tendrán a nivel de EU y mundial,
pero, al menos, aunque lejos de lo ideal, parecería que,
una vez más, el mundo va a librar la bala qué significa
ría el que el país más poderoso del mundo hubiera caído
en un incumplimiento de sus obligaciones. Tomatazos en
@MrMejiaCosenza.

©
P'AL GORDITO

Lou & Mickey's, en San Diego, no falla con su BarrelCut
Filet Mignon de 8 onzas, acompañado con espárragos asa
dos. Yum.

Nunca
de los nuncas

el gobierno
de Estados
Unidos

ha dejado de
pagar su deuda.
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
contacto@aliciasalgado.mx

ecuperaremos
1 CAT, pero
¿y la política aérea?

Mañana terminan los trabajos del equipo de
la FAA que desde el lunes están realizando
la Revisión Técnica del cumplimiento de los
acuerdos de seguridad aérea convenidos por
México ante la Organización Internacional de
la Aviación Civil. Tenemos noticias que avan
zaron muy bien, y es de esperar que la FAA dé
a conocer observaciones, si todavía las tiene,
antes de que concluya el mes o reporte la ele
vación a nivel uno del sistema de supervisión
y vigilancia de laAFAC.

Esa noticia es esperada, pero los últimos
cambios realizados en el sistema aeroportua
rio no. Pareciera que hay una reconfiguración
de actores y funciones, pero no queda claro ni
en los sexenios anteriores ha sido bien defini

da una política en materia de aviación civil y
protección militar. Se aprobaron sendas leyes
en el último periodo legislativo, pero en nin
gún caso se ha definido cómo están reconfi
gurando y por qué los grupos aeroportuarios.

De entrada parece que desaparecerán dos
entidades, la primera es el Grupo Aeroportua
rio de la Ciudad de México, donde ha llega
do Óscar Arguello y. Aeropuertos y Servicios
Auxiliares, donde llega su enroque Javier
Villazón (uno de los pocos con conocimien
to adecuado del sistema aeroportuario). Lue
go salió Ricardo Torres Muela del Seneam
para dar entrada a Javier Alonso Vega, por un
tema de entendimiento. Hay quien dice por
ahí que se barajeaba a Miguel Peláez, quien,
sobrevivió el primer año de Jiménez Espriú
como titular de la transfomiada DGACy venía
del Seneam. Poco probable que regrese, pero
todo puede ser.

Además de los tres grupos privados, don
de se cocinan adecuaciones a sus títulos de

concesión, pues son la gallina de los huevos
de oro intocables, están en integración la pa
raestatal Casiopea, en la que se integran los
activos asignados por el Presidente a la Ma
rina. Los aeropuertos que se les están con
cesionando son los de Guaymas, Matamoros,
Ciudad del Carmen, Obregón, Loreto, Colima
y, aunque todavía está en el GCDMX, el AICM.

Luego están los aeropuertos asignados al
Ejércitóy su paraestatal OlmecaMayaMexi
ca. Son además del de Tulum y Palenque,

Mañana terminan los trabajos del equipo de
la FAA que desde el lunes están realizando
la Revisión Técnica del cumplimiento de los
acuerdos de seguridad aérea convenidos por
México ante la Organización Internacional de
la Aviación Civil. Tenemos noticias que avan
zaron muy bien, y es de esperar que la FAA dé
a conocer observaciones, si todavía las tiene,
antes de que concluya el mes o reporte la ele
vación a nivel uno del sistema de supervisión
y vigilancia de laAFAC.

Esa noticia es esperada, pero los últimos
cambios realizados en el sistema aeroportua
rio no. Pareciera que hay una reconfiguración
de actores y funciones, pero no queda claro ni
en los sexenios anteriores ha sido bien defini

da una política en materia de aviación civil y
protección militar. Se aprobaron sendas leyes
en el último periodo legislativo, pero en nin
gún caso se ha definido cómo están reconfi
gurando y por qué los grupos aeroportuarios.

De entrada parece que desaparecerán dos
entidades, la primera es el Grupo Aeroportua
rio de la Ciudad de México, donde ha llega
do Óscar Arguello y. Aeropuertos y Servicios
Auxiliares, donde llega su enroque Javier
Villazón (uno de los pocos con conocimien
to adecuado del sistema aeroportuario). Lue
go salió Ricardo Torres Muela del Seneam
para dar entrada a Javier Alonso Vega, por un
tema de entendimiento. Hay quien dice por
ahí que se barajeaba a Miguel Peláez, quien,
sobrevivió el primer año de Jiménez Espriú
como titular de la transfomiada DGACy venía
del Seneam. Poco probable que regrese, pero
todo puede ser.

Además de los tres grupos privados, don
de se cocinan adecuaciones a sus títulos de

concesión, pues son la gallina de los huevos
de oro intocables, están en integración la pa
raestatal Casiopea, en la que se integran los
activos asignados por el Presidente a la Ma
rina. Los aeropuertos que se les están con
cesionando son los de Guaymas, Matamoros,
Ciudad del Carmen, Obregón, Loreto, Colima
y, aunque todavía está en el GCDMX, el AICM.

Luego están los aeropuertos asignados al
Ejércitóy su paraestatal OlmecaMayaMexi
ca. Son además del de Tulum y Palenque,

otros de la Red de ASA, que se encuentran
en el norte, como el de Nogales, Nuevo La
redo, Ixtepec (por el CIIT), Uruapan y Victoria.
Sume ahí al AIFA. Después viene un grupo de
aeropuertos que están teniendo propuestas
de administración distintas porque se trata de
aeropuertos "sueltos", como Campeche, Te
huacán, Tamuín, Poza Rica, Chetumal, más
los que se están remodelando dentro del
Grupo Aeroportuario Mexicano (ATM) que
son el de Tépic y Huatulco y, finalmente, los
que operan en sociedad con los gobiernos de
los estados y/O socios privados, como Queré
taro, Toluca, Cuernavaca, Tuxtla Gutiérrez y
Palenque. En el caso del GCDM, están avan
zando negociaciones para reducir el pago de
los bonos derivados de la cancelación de Tex

coco. Hasta ahí el recuento, pero se entiende
que desaparezca ASA, pues es un organismo
deficitario, pero reasignarlos para darles via
bilidad no debe implicar subsidio. Esos aero
puertos reasignados son aeródromos, pocos
tienen la demanda suficiente para acelerar la
venta comercial y, si eso de Mexicana Bis ca
mina, reflotarála duda sobre la posibilidad de
una crisis en el sector aéreo tarde o temprano.

otros de la Red de ASA, que se encuentran
en el norte, como el de Nogales, Nuevo La
redo, Ixtepec (por el CIIT), Uruapan y Victoria.
Sume ahí al AIFA. Después viene un grupo de
aeropuertos que están teniendo propuestas
de administración distintas porque se trata de
aeropuertos "sueltos", como Campeche, Te
huacán, Tamuín, Poza Rica, Chetumal, más
los que se están remodelando dentro del
Grupo Aeroportuario Mexicano (ATM) que
son el de Tépic y Huatulco y, finalmente, los
que operan en sociedad con los gobiernos de
los estados y/O socios privados, como Queré
taro, Toluca, Cuernavaca, Tuxtla Gutiérrez y
Palenque. En el caso del GCDM, están avan
zando negociaciones para reducir el pago de
los bonos derivados de la cancelación de Tex

coco. Hasta ahí el recuento, pero se entiende
que desaparezca ASA, pues es un organismo
deficitario, pero reasignarlos para darles via
bilidad no debe implicar subsidio. Esos aero
puertos reasignados son aeródromos, pocos
tienen la demanda suficiente para acelerar la
venta comercial y, si eso de Mexicana Bis ca
mina, reflotarála duda sobre la posibilidad de
una crisis en el sector aéreo tarde o temprano.

DE FONDOS A FONDO

#MéxicoNafinFira... La noticia hoy viene de
San Pedro Sula, donde se efectuó la 53 Asam
blea General de Alide, organización que agru
pa a los bancos gubernamentales nacionales
y multinacionales de la región latinoameri
cana. México asumió la presidencia a través
de Luis Antonio Ramírez, director general de
Nafin/Báncomext, evento relevante, si con
sidera que la Alide es clave para lograr una
adecuada convergencia entre intereses na
cionales de desarrollo y flujos regionales ca
nalizados por instituciones como BID, CAFy
BCIE. Por cierto, el otro evento relevante, fue
que el Premio Alide fue otorgado este año a
FIRA, que dirige Alan Elizondo, por el pro
grama de Desarrollo de Proveedores Rurales
que ha permitido la integración de pequeños
y medianos productores con las empresas,
que busca abastecerse de materia prima ade
cuada, continua y suficiente para atender las
necesidades del consumidor final.
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Más vale que paguen

Es muy posible que mañana sea un día aciago para la avia
ción. Por un lado, está la amenaza de los trabajadores de
Volaris de parar operaciones como protesta en contra de la
administración de Enrique Beltranena, acusándola de diver
sas violaciones a sus condiciones generales de trabajo.

Por el otro lado, los representantes del Sitio 300 recibi
rán la respuesta del AICM, que seguramente no les va a gus
tar: mientras ellos esperan que la administración de Carlos
Velázquez Tiscareño siga haciéndose de la vista gorda con
adeudos tan antiguos como elevados, más de 50 millones
de pesos, la terminal aérea vive de los ingresos que genera
directamente. No olvide que del TUA, que es fundamental
en los ingresos de las terminales aéreas, el AICM no recibe
absolutamente nada. El gobierno federal decidió que estos
recursos se utilizaran en pagar los bonos que se emitieron
para la .construcción del NAIM, es decir, hay inversionistas
que están ganando por algo que no seconstruyó.

El Sitio 300 ha incumplido su palabra. En 2019 reconocie
ron el adeudo y en noviembre del año pasado llegaron a un
convenio en el cual el AICM no cobraría intereses, pero que no
fue cumplido por los representantes del sitio, quienes se han
enfrascado en una batalla por la representación del contrato.

Sergio Andrade ha encabezado una serie de acciones en
contra de este pago; sin embargo, desde el 23 de mayo, un
juzgado de distrito desconoció a este personaje como repre
sentante del sitio y sí lo hizo con Pedro Ortiz Sosa. Tras la
manifestación de hace unos días, la representación reconoci
da fue convocada para hoy, se les explicará que deben cumplir
con los adeudos y les darán algunos caminos de solución,
pero debe quedar claro que van pagar y no podrán ocultarse.
REMATE TORCIDO

Cuando se trata de encontrar razones para el intento reiterado
del gobierno por desaparecer el Inai, encabezado por Blanca
Lilia Ibarra, seguramente se encontrará muchas historias de
opacidad como ésta.

Resulta que Paulina Moreno, directora de Administración
y Finanzas de Nafin y Bancomext, ha encontrado fórmulas
para darle vuelta a la normatividad. Ha utilizado a una in
mobiliaria privada. Plaza Insurgentes Sur, que tiene como
accionista mayoritario al banco de desarrollo, para asignarle
contratos de limpieza con sobrecosto. Originalmente tenía un

contrato para esta plaza por un millón de pesos; sin embargo,
ahora lo tienen las firmas Graviton, Tuki y Solulimp, por más
de 1.4 millones de pesos. ¿Por qué pagar 10:., en un contrato
de asignación directa?

También sería bueno que explicaran por qué hay otros
contratos asignados directamente, como el de circuito ce
rrado, que tiene un valor de 18 millones de pesos, o que ha
yan pagado seis millones de pesos por la impemieabilización
del edificio; Es fácil sospechar que esta opacidad beneficia
a personas como María Ibarra, quien es la responsable de
la inmobiliaria. Quizás la administración de Luis Antonio
Ramírez Pineda tiene explicaciones de estos contratos que,
en el menos malo de los casos, generan muchas sospechas,
sin embargo, prefieren esconderse en la opacidad; de ahí que
se busque dañar al Inai.
REMATE INNECESARIO

Una vez que se ha insistido muchísimo sobre el acuerdo entre
el gobierno y Grupo México en torno a 120 kilómetros que
operaba la empresa de Germán Larrea —y que la empresa
ya anunció el convenio ante la Bolsa Mexicana de Valores—,
la pregunta fundamental es: ¿era necesario llegar a tales ex
tremos como usar un piquete de marinos para tomar la ope
ración de este tramo para impulsar la negociación?

Falló el trabajo político y sobró la soberbia. Grupo México
ha jugado de manera prepotente y, hasta ahora, le había fun
cionado, algún día tenía que fallar esa estrategia. En su comu
nicado dicen que llegaron al convenio de ampliación de ocho
años de una concesión en el sureste a valor de avalúo porque
es más importante mantener la viabilidad de la empresa.

Por cierto, quienes siguen creyendo la mentira de que
Larrea retiró su oferta por Banamex enojado por la inter
vención a líneas de Ferrosur, debe quedarles claro que, unas
pocas semanas después, se demostró que iban a llegar a un
acuerdo con el gobierno.
REMATE EXPLICADO

Hay quienes están haciendo mucho escándalo porque el sub
secretario de Hacienda, Gabriel Yorio, dijo que el Presidente
y el secretario de Hacienda le habían pedido que analizara
la posibilidad de comprar Banamex para fusionarlo con el
Banco del Bienestar. ¿Cuál es la nota? El Presidente lo dijo en
una conferencia mañanera y Yorio lo confirmó.
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ILa empresa que tiene planes ambi
ciosos hacia la sustentabilidad es Ge

neral Motors, de Francisco Garza, pues
planea incorporar más energía limpia a
sus procesos. Actualmente, el 21% de la
electricidad que utiliza proviene de re
cursos renovables, pues tiene acuerdos
de compra con proyectos eólicos, además
de que genera energía solar dentro de sus
complejos de Silao, Toluca, Ramos Arizpe
y San Luis Potosí que, en conjunto, tienen
una capacidad instalada de 245 kilowatts.
Sin embargo, el reto es grande, pues para
2035 pretende que toda la electricidad
que utilice provenga de tecnologías lim
pias, sin embargo, estos planes siguen es
tancados en México.

2Hireline, cuyo CEO y fundador es
«Emmanuel Olvera, realizará la Fe

ria Virtual de Empleos de Tecnología re
moto en América Latina del 12 al 18 de
junio. Ahí, más de 40 empresas ofrecerán
más de 500 vacantes en el sector de tec

nologías de la información. Los interesa
dos podrán participar de manera gratuita,

sólo necesitan registrarse en línea y subir
en la plataforma su currículo para formar
parte del evento. Estarán presentes com
pañías como Rappi, Keyrus y CrOssbrid
ge Global Partners, con vacantes remotas
y presenciales en diferentes ciudades. Los
perfiles más demandados son desabolla
dores de software, ingenieros y especialis
tas en telecomunicaciones y redes.

3 Con una inversión de 60 millones

«de pesos, General Biochar Systems
(GBS), empresa especializada en genera
ción de biochar, que dirige Luisa Marín
de Block, inauguró su primera planta en
Irapuato, Guanajuato. Es el primer proyec
to en México de The Next 150, un fondo de
inversión con enfoque climático, que en
cabeza Patrick Atanasije. El proyecto de
GBS Irapuato procesará 20 mil toneladas
de rastrojo al año, equivalentes a seis mil
toneladas de biochar producido que regre
sará a la tierra y permitirá a los agriculto
res reducir en 30% el uso de fertilizante.

Durante 2024, GBS inaugurará tres plantas
más de biochar, generando más empleos y
beneficios ambientales.

4 Buen recibimiento dio el nuevo

• presidente del Comité Técnico de
Expo Guadalajara, Luis Isaías Salazar

Ramírez, el regreso de Expo Transpor
te a Jalisco. Y es que el foro —a celebrar
se en noviembre próximo, organizado por
la Asociación Nacional de Productores de
Autobuses, Camiones y Tractocamiones
(Anpact), que comanda Miguel Elizalde—
ha logrado reunir hasta 50 mil asistentes
de 30 países, lo cual no sólo genera derra
ma económica, sino también proyección
global al recinto, justo lo que anda buscan
do el nuevo líder. El sector espera el even
to de movilidad por excelencia, donde se
busca elevar la eficiencia, seguridad y dar
a conocer las novedades de la industria.

5 AT&T México, que dirige Mónica
•Aspe, firmó un convenio de cola

boración con The Trevor Project, que tie
ne Como directora ejecutiva en el país a
Edurne Balmori, con el objetivo de apo
yar a la comunidad LGBTQfc,Esto, porque
se estima que en el país cerca de cinco mi
llones de personas son parte de esa co
munidad y, de éstos, 28.7%,ha pensado en
suicidarse o lo ha intentado alguna vez.
La alianza entre ambas empresas signifi
ca que se harán una serie de acciones para
ofrecer información y asistencia en mo
mentos de crisis y situaciones de vulnera
bilidad. The Trevor Project lanzó en todo
México sus servicios de atención en crisis
TrevorText y TrevorChat.
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López ObradorLarrea,
gana el Presidente
a un empresario
acostumbrado a ganar
• Eso sí, (# ampliaron la ccmcesión de Ferrosur e,n el
tramo que sale de Medias Aguas por ocho años más.

Desde luego no deja de ser llamativo que ayer en la Bolsa
Mexicana de Valores, Grupo México fuera de las emisoras
que más ganaron, pues su acción se elevó 4.62 por ciento.

El arreglo entre el gobierno y Grupo México, viendo la co
tización bursátil, parecería uno bueno para la joya de la coro
na de Germán Larrea, pero cuando uno ve la disputa global
entre el empresario y el gobierno de López Obrador, el Pre
sidente gana varias jugadas. Veamos.

LÓPEZ OBRADOR RECUPERA CONCESIÓN
El presidente López Obrador sí recupera la concesión, la
del tramo de 127 kilómetros para conectar el Ferrocarril del
Istmo con el Puerto de Coatzacoalcos.

Larrea se negó a negociar dicho tramo desde 2019. En las
últimas semanas, según el mismo mandatario. Larrea quería
9 mil millones de pesos, y le terminaron dando una cantidad
mucho menor de 836.8 millones de pesos más inflación. Hay
un mar de diferencia entre ambas cifras.

Eso sí, le ampliaron la concesión de Ferrosur en el tramo
que sale de Medias Aguas por ocho años más.

Pero de que el Presidente ganó la partida, de recuperar
por entero la concesión para el Ferrocarril del Istmo del
Corredor Interoceánico, la recuperó^
El gobierno jugó rudo. Utilizó la figura de Ocupación

Temporal, que viene en la Ley de Expropiación. Al final, un
empresario acostumbrado a ganar, y hasta a doblegar, cedió
el control de la concesión.

EN MINAS, NUEVA LEY A GMÉXICO
Los otros frentes de la negociación tuvieron que ver con
las minas. La nueva Ley Minera, impulsada y aprobada por
Morena, el partido del Presidente, sí le quitan el carácter

preferente ala actividad minera, por lo que no tiene prefe
rencia en expropiar los terrenos.

También se le retira la afirmativa ficta en cualquier trá
mite con la Secretaría de Economía. Se le revisa el tema del

agua. Y eso sí, un problema para todo el sector será la ex
ploración, que ahora la hará el Servicio Geológica Mexicano.
Aquí el golpeteo contra Grupo México, principal productor
de cobre, fue duro.

BANAMEX, LARREA SE QUEDÓ FUERA
Y ni se diga en el casó dé Banamex. Al final, con las propias
condiciones impuestas por el presidente López Obrador, el
único postor fuerte que quedó fue Germán Larrea. El em
presario estaba negociando el precio, bajando los pasivos.
Hacía tácticas dilatorias, y fue cuando López Obrador dijo
y... "si él no lo quiere, nosotros lo compramos".
Claro que la posibilidad de que el gobierno adquie

ra Banamex, alertó a Citigroup, y mejor llevó el proceso de
venta hasta 2025 y en Bolsa. Pero el Presidente ya había lo
grado descarrilar a Larrea de la compra del banco. Cierto,
ayer Grupo México ganó en la Bolsa más que ninguna otra
emisora. Ésa fue una batalla, pero en la guerra el triunfo fue
de otro.

YORIO Y BANAMEX

Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, dijo en su gira
por Oriente Medio, que Hacienda sí está evaluando la po
sible adquisición de Banamex. Sería un gran error.

El gobierno no tiene por qué administrar un banco co
mercial, sino velar por el buen desarrollo del sector finan
ciero. Que los bancos presten mejor, a mejores tasas, que
brinden buenos servicios. Ésa es la tarea del gobierno. Pero
no entrar de propietario. Si no, en cada sector con proble
mas, el gobierno va a querer ser propietario y sabemos que
eso termina mal. Ya lo vivimos en la década de los ochenta
con los bancos nacionalizados.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
Tanto en México como en

EU destacará la publicación
de cifras de empleo y des
empleo y de las ventas de
autos nuevos.

MÉXICO: La información
dei día comenzará con la

encuesta de ocupación y
empleo [EN0E) correspon
diente a abril.
El instituto también

tiene programado revelar
el informe sobre las ventas

de autos en mayo, además
de dar a conocer los
indicadores cíclicos a marzo.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na de Estadísticas Laborales

(BLS) publicará su reporte
del comportamiento del em
pleo y la tasa de desempleo
en mayo; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg
se habrían creado 180 mil

nuevas plazas en el mes.
Más tarde, la empresa

Motor Intelligence
informará las ventas de
autos nuevos durante el

quinto mes dei año.
En tanto, la empresa de

servicios petroleros, Baker
Hughes, dará a conocer los
pozos petroleros activos al
cierre del 2 de junio.
—Electzar Rodríguez
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La relevancia de la elección en Edomex: seis razones
El próximo domingo hay elecciones para gober

nador en dos estados de la República: Estado
de México y Coahuila.

Sin embargo, los focos están puestos sobre todo en
lo que ocurra en el Estado de México.

Estas son algunas razones del por qué.
1Se trata de la entidad con la lista nominal de elec

tores más grande de todo el país.

Pueden participar en las votaciones 12.66 millo
nes de ciudadanos. Ese monto representa el 13.3
por ciento del total nacional. Es un número superior
en 810 mil personas al padrón combinado de las seis
entidades que tuvieron elecciones para gobernador
el año pasado. Su resultado siempre pesa mucho en
los totales nacionales.

2Es, junto con Coahuila, la única entidad en la
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que no ha habido alternancia en toda la historia y
siempre ha tenido al PRI en la gubernatura. Desde la
fundación del PNR en 1929, el abuelo del PRI, han
sido 23 gobernadores, electos o sustitutos, todos
provenientes de la misma fuerza política. Del PRI en
específico han sido 16 gobernadores y han ganado
las 13 elecciones que se han realizado. Anecdótica
mente, el primer gobernador del PRI fue Alfredo del
Mazo Vélez, abuelo del actual. Así que habrá todo un
impacto simbólico en el resultado.
3Se trata, también junto con Coahuila, de la última
elección estatal antes de la realización de las

elecciones federales del año próximo. Siempre ha
sido una antesala de ese proceso. En 2017, cuando
Alfredo del Mazo, candidato de la alianza PRIPVEM
Panal y PES, ganó la elección a Delfina Gómez,
respaldada por Morena, por apenas 169 mil votos, se
dio el primer indicio claro de la fuerza que estaba
adquiriendo el partido de AMLO, lo que se confirmó
abrumadoramente en el 2018.

Para las elecciones del 2024, su resultado será un
antecedente muy relevante.
4Es una prueba respecto a la potencia de las alian
zas políticas que se han conformado y que posible
mente repitan a escala federal.

A diferencia de Coahuila, entidad en la que inicial
mente habían postulado candidatos separados PVEM
y PT, en el Estado de México ambas fuerzas respalda
ron de origen a Delfina, mientras que PRI, PAN y PRD
lo hicieron de origen con Alejandra del Moral.

Con ello, se están probando las alianzas que
eventualmente van a competir en el 2024.

Su resultado no solo tiene el efecto aritmético re
levante por el padrón tan importante que tiene, sino
que adquiere un gran impacto emblemático.

5Será crítico ver el nivel de participación que
existe pues determinará el interés en el proceso
electoral.

Las elecciones para gobernador en 2017 llevaron
a una participación de 53.5 por ciento. Pero hay
grandes diferencias según los municipios. En 11
municipios, el nivel de participación rebasó el 60
por ciento mientras que en 16 estuvo por abajo del
50 por ciento.
En contra de lo que algunos probablemente

piensan, la más baja participación se presentó
sobre todo en la zona conurbada de la Ciudad de
México: Chimalhuacán, Naucalpan, Tlalnepantla,
Ixtapaluca, Chalco, Valle de Chalco, Ecatepec, entre
otros municipios.

En contraste, los de participación más elevada
fue en Valle de Bravo, Jilotepec, Metepec, Toluca e
Ixtlahuaca.

Veremos si esos patrones de participación se repi
ten en las elecciones del próximo domingo.
6Su resultado desencadenará de manera inme
diata reacciones en todos los frentes electorales del

país.
Hay decisiones políticas que se mantienen en sus

penso, a la espera de lo que suceda con las elecciones
del domingo.

Del resultado van a desencadenarse acciones,
que van desde la definición de tiempos y formas de
la elección del candidato presidencial de Morena y
aliados, hasta la formalización del frente opositor.

En alguna medida, las elecciones del domingo
serán al mismo tiempo un punto de llegada para
el Estado de México y Coahuila, y una bandera a
cuadros que marque la señal de arranque para los
procesos electorales federales.
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FUERA DE LA CAJA

Alquimia
Macario
Schettino

El día de ayer, Enrique
Quintana nos decía que
no hay que preocuparse

por una inminente crisis en las
finanzas públicas. Esta columna,
sin embargo, ha afirmado que ya
estamos en esa crisis. Veamos.

En su texto, Quintana se con
centra en la deuda pública, que
ronda 50% del PIB, que se com
para muy favorablemente con
la deuda del gobierno estadou
nidense, que supera 120%. Por
ello nos dice que hay margen de
maniobra para Hacienda, y que
no hay razón para alarmarse.

Déjeme empezar por una
broma común entre micro

economistas, que son quienes
estudian la economía desde el

punto de vista de los individuos y
las empresas, y se concentran en
mercados específicos. Para ellos,
la macroeconomía se inventó

para que la astrología fuese res
petable. Obviamente exageran,
pero es verdad que entendemos
poco de la economía desde un
punto de vista agregado. Yo pre
fiero imaginar la macroecono

mía como la alquimia, es decir,
estudios que se encaminan a
convertirse en una ciencia, pero
todavía no llegan. En eso, no se
diferencia mucho de la mayoría
de las ciencias sociales. Cuando
se estudia algo desde el punto
de vista del individuo, o de una
pequeña comunidad, las conclu
siones son importantes. Cuando
se intenta extenderlas a grandes
sociedades, esos mismos resulta
dos se vuelven nebulosos.

Parte de la alquimia de la
macroeconomía es la existen

cia de una piedra filosofal, que
transmuta el plomo en oro. Se
trata del número tres. Cada vez

que usted no sepa una respuesta
en macroeconomía, intente con
el número tres, y muy frecuen
temente estará en lo correcto.

Hay tres determinantes de la
oferta, y tres de la demanda. La
meta de la inflación es 3% anual.
El déficit fiscal razonable es 3%
del PIB. En los viejos tiempos del
tipo de cambio fijo, las reservas
internacionales debían ser sufi
cientes para cubrir tres meses de
importaciones.

Bueno, pues así es como las
agencias calificadoras deter
minan el nivel razonable de la

deuda de un país: los ingresos del
gobierno multiplicados por tres.
Seguramente le dirán a usted
que hay un modelo matemático
detrás, o que sólo la experiencia
permite definir la cifra, pero en
realidad es más simple: es la pie
dra filosofal. Si la recaudación en

México ronda 14 puntos del PIB,
las cuotas de seguridad social

(IMSS) están en 2, y del petróleo
se obtienen 3, pues hay 19 puntos
de ingresos. Si multiplicamos
por tres, quedamos cerca de 60,
y ése es el número. La deuda del
gobierno mexicano no puede
superar 60% del PIB, porque
estaremos en problemas.

Es decir que hay margen,
pero no crea que tanto. Si el
gobierno mantuviese el gasto
programado para este año, con
la caída de ingresos que ya re
porta, el déficit estaría cerca del
5% del PIB. Con crecimiento es
caso, en dos años estaríamos en
60% del PIB de deuda. Es por eso
que el gobierno está recortando
gasto, que se suma a los recor
tes brutales de los cuatro años

previos. Hoy, no hay medicinas
(cada vez es mayor la escasez),
no pueden aplicar exámenes
médicos a los pilotos aviadores,
no pueden emitir certificados a
tiempo, nada. Más allá de pagar
los sueldos, la gran mayoría de
las dependencias ha dejado de
funcionar.

A eso es a lo que esta columna
llama crisis fiscal: a la incapaci
dad de cubrir las obligaciones y
compromisos del gobierno. Eso
no es una crisis fiscal en el sen

tido de incapacidad para pagar
la deuda, como ocurrió en 1976,
en 1982 y en 1995, y tiene razón
en ello Quintana. Tenemos
un margen de 10 puntos, que
pueden agotarse en dos, tres o
cuatro años. Dependerá del afán
electoral de 2024, del reclamo
de grupos, y de otros impondera
bles. Ya veremos.
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crisis fiscal: a la incapacidad de cubrir
las obligaciones y compromisos del
gobierno

Fecha: 02/06/2023

Página: 43

Area cm2: 298

2 / 2

Columnas Económicas

Fuera de la caja/ Macario Schettino

Macario Schettino

Costo: 78,135

Página 7 de 11



Miren, árabes,
tenemos dos trenes

Hay un lado muy positivo. El
gobierno salió a promo
ver México o dicho más

corto, a una labor de proméxico.
También salió un aspecto aún
más positivo, pero vamos con lo
primero.

Así lo comunicaron ayer: La
Secretaría de Relaciones Exterio
res y la Secretaría de Hacienda
finalizaron una serie de visitas

a cinco países miembros del
Consejo de Cooperación para los
Estados Árabes del Golfo: Kuwait,
Arabia Saudita, Omán, Qatary
Emiratos Árabes Unidos.

Como en la comitiva incluye
ron al subsecretario de Hacienda,
Gabriel Yorio, nadie podrá salir
con que no alcanzaron los viáti
cos. Á1 final es a él a quien le toca
cuadrar las cuentas.

¿Y qué fueron a hacer allá fun
cionarios complementados por la
subsecretaría Carmen Moreno,

delaSRE?
Ya saben ustedes: "Fortalecer

las relaciones con los países del
área y promover oportunidades
comerciales y financieras de inte
rés mutuo", divulgó el gobierno
por escrito. Pueden copiar eso y
pegarlo en un comunicado oficial
dentro de 5 o 10 años.

Hubo también detalles quizás
novedosos para quienes habitan
esa frontera asiática entre África
y Europa. Trilladísimos por cierto,
para quienes han escuchado una
"mañanera":

"La delegación mexicana
expuso la política económica
del presidente López Obrador y
los proyectos de infraestructura
en desarrollo en el sureste del

país, enfocados en mejorar la
movilidad, facilitar el comercio
y la energía. Entre estos proyec
tos se encuentran la posibilidad
de inversión en el Tren Maya,

el Corredor Interoceánico, el
Aeropuerto Felipe Ángeles y la
Refinería Olmeca".

Zas. Fuimos allá a presumir
que ya tenemos dos nuevos trenes
y que vamos a inaugurar una
refinería.

Imagínense las caras de aque
llos habitantes de Arabia Saudita
tercos con desarrollar motores

que funcionen con hidrógeno,
como lo fue a presentar Aramco
en mayo a la Offshore Technolo
gy Conference, algo así como el
Super Bowl petrolero en Houston.

"¡No inventes, Farid, ya se
nos acabó el negocio!". "¡Te dije,
Hakim, que le apostáramos al
combustóleo!

Lo que habrá pensado el Mi
nistro de Estado de Qatar, Soltan
bin Saad AlMuraikhi, cuando
platicó con la embajadora More
no. "Caray, y nosotros haciendo
negocio vendiendo gas natural a
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los europeos que se quedaron sin
suministro ruso".

Quienes vieron el Mundial,
recordarán cuánto repitieron en
Televisa y en TV Azteca que allá
no pagan impuestos y que los
estadios y todo el lujo lo pagaron
vendiendo gas natural licuado.
Pobres, la endeudada que se van
a poner y aún no lo saben.

Ahí está lo doblemente posi
tivo, el enriquecimiento cultu
ral mutuo. Lo que los nuestros
vieron allá como las "nuevas

tendencias" y la sensatez mexi
cana que les compartimos de
poner el capital del gobierno en la
sana inamovilidad y permanen
cia perpetua del mercado de la
gasolina,
¿Y ESA'LA LÍNEA1, QUÉ?

No uno, sino dos trenes fuimos
a presumir. Uno, el que conecta
dos océanos: el Atlántico y el
Pacífico por la vía del Istmo mexi
cano. Ya les dije en otra columna
que no detengan ese proyecto.
Germán Larrea hizo muecas y ya
vieron cómo le fue.

También el peninsular en una
ruta que podría crear justamente
el "Mayaland" del futuro.

Triste, el tren de Arabia
Saudita que recién licitaron y que
cruzará el desierto. ¿Cómo estará
esa ruta que pidieron que el tren
lo hagan de alta velocidad para
que los pasajeros no alcancen ni a
darle de comer a los camellos?. A

230 kilómetros por hora viajarán
los pobres.

Connector, es un ferrocarril
que conecta Oxagon, el centro de

industrias limpias y avanzadas
del futurista proyecto Neom,
con La Línea, una ciudad libre de
gasolina y diesel y alimentada
con energías limpias. Volvemos
a lo mismo, qué inocencia la de
aquellos.

Proyectos buenos, los de este
lado. Pero hay que darles por su
lado, por eso, el comunicado del
gobierno incluyó algo de optimis
mo:

"Se detectaron espacios pro
picios de cooperación en rubros
cruciales del cambio climático,
como la transición energética
justa y la producción del llamado
nitrógeno verde y fertilizantes del
mismo tipo". Debemos quedar
bien con los anfitriones.

uFortalecer las relaciones con los países
del área y promover oportunidades
comerciales y financieras de interés
imiíuo"
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Walmart de México
da la pelea en el
Hot Sale y su'arma
secreta'son las
proteínas
Este Hot Sale los productos bá
sicos entraron a la competencia
de los descuentos en Walmart de

México, que preside Guilherme
Loureiro.

"Ahora traemos muchas

ofertas en proteínas como carne
y pollo, hasta aceites, y papel
higiénico. En este evento, si bien
se concentra en electrónicos,
ahora ya es diverso en otras ca
tegorías", platicó Cui Arroyo;
vicepresidente de operaciones
digitales eCommerce de Walmart
de México.

Pese a la competencia de Wal
mart con nativos digitales como
Amazon y Mercado Libre, Arroyo
confía que en esta campaña de
Hot Sale, que va del 31 de mayo
al 6 de junio, conseguirán un
crecimiento del doble dígito, y
en algunas categorías hasta del
triple dígito en ventas.

Destacó que, a diferencia de
los nativos digitales, cuentan
con la red de 2 mil 870 tiendas
donde los consumidores pueden
recoger su compra, independien
temente del envío a domicilio.

"Hay algo que ellos no tienen
y nosotros tenemos, son casi 3

mil tiendas en el país, más del 80
por ciento de la población de 5
ciudades donde podemos entre
gar en menos de 10 minutos, eso
no lo puede hacer ninguno de
ellos, y nosotros aprovechamos
eso", apuntó Arroyo.
 Adelantó que hace un pgjr.de'"
semanas se consiguió que las
470 tiendas Walmart Supercen
ter y Sam's, cuenten con Mobile
Check In, la nueva herramienta
de geolocalización que mejora la
experiencia de clientes y socios,
a través de alertas que informan
a los asociados en tienda que
el cliente está en camino. Con

esto, el cliente o socio espera
como máximo 10 minutos en la

entrega de su pedido.

Neces tan a las mu
jeres para combatir
el cambio climático
Es necesario aumentar la presen
cia de mujeres en la lucha contra
el cambio climático, se destacó
en la ceremonia de entrega del
Premio a la Equidad de Género
organizado por Mujeres y Finan
zas y el Instituto Mexicano de
Ejecutivos de Finanzas. Durante
el evento, mujeres líderes de di
versas industrias, como Jimena
Marván, directora ejecutiva del
"Capítulo Cero México" de la Ini
ciativa de Gobernanza Climática

del Foro Económico Mundial,
resaltaron la importancia de con
tar con más mujeres en posicio
nes de liderazgo para abordar la
crisis climática y lograr mejores
estándares ambientales, socia
les y de gobernanza. Según un
estudio de McKinsey, en México
el porcentaje de mujeres en altos
cargos se ha mantenido en torno
al 13 por ciento en los últimos
cinco años, y se estima que solo
llegará al 20 por ciento en 2050.

Novedades en Sie
mens Energy México
Nos cuentan que Javier An
drés Pastorino ha sido nom

brado vicepresidente de Siemens
Energy México, Centroamérica
y Caribe a partir de junio de
2023. Con una larga trayectoria
en Siemens, Javier ha ocupado
diversos cargos en la compañía
alemana, destacándose por lide
rar proyectos de transformación
y regionalización de negocios,
así como por su experiencia en
el sector energético. Su regreso
a Argentina en 2010 lo llevó a
asumir la responsabilidad del
sector energético en el país y pos
teriormente fue CEO de Siemens
para Sudamérica. En 2020, se
convirtió en el director gerente
de Siemens Energy para Argen
tina, Chile, Uruguay y la subre
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gión Latam Sur. Nos dicen que su
amplia experiencia en la com
pañía y en el sector energético
lo convierten en un líder idóneo

para contribuir al crecimiento y
desarrollo de Siemens Energy en
la región.

"... son casiS mil
tiendas eii'et país
(...) dopáe podemos
entregar en menos
...dé 10 minutos"
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Globqli... ¿qué?

Gritos y manotazos,
de embajadora
mexicana

Fausto Pretelin Muñoz de
Cote

@faustopretelin

Gritos y golpes en la mesa.
La escena ya no sorprende

porque se trata de otro capítu
lo desagradable de la políti
ca exterior belicista del presi

dente López Obrador.
"La situación fue tan tensa que algunos

países dijeron sentirse violentados e insul
tados. Y también algunos aliados que tenía
México en la discusión, cambiaron de postu
ra", publica Infobae. Uno de esos países fue
aliado número uno de AMLO: Argentina.
Se trató de una reunión de la Organiza

ción de Estados Americanos (OEA) celebra
da el miércoles por la noche y que, debido a
las profundas diferencias entre los bloques, la
sesión se prolongó entrada la madrugada de
este jueves, en Washington.

Uno de los temas abordados en la reunión

fue someter a votación una resolución para
solicitar en la Asamblea General, que se rea
lizará este mes, un incremento del presupues
to de la OEA. El presupuesto en 2023 es de
82.2 millones de dólares. La propuesta fue
subir el techo a 92.1 millones de dólares.

En varias ocasiones el presidente AMLO
ha expresado su deseo de que la OEA des
aparezca. Sin matices ni posibles reformas.
Simplemente que desaparezca.
En el árbol de decisiones del presidente

sus dogmas hacen las veces de potentes se
rruchos o podadoras que se cargan las ra
mas del pasado neoliberal o estadouniden
se. La OEA es un símbolo creado por Estados
Unidos y como tal, hay que demolerla.

La embajadora Luz Elena Baños llegó a
la sesión con la intención de bloquear la pro
puesta del incremento del presupuesto pre
sentada por países del Caribe.

"En un momento se paró y empezó a gri
tar, al punto que los micrófonos no podían
captar lo que decía. "No me voy a sentar",
gritó ante el pedido del presidente del conse
jo, el representante de Uruguay, Washington
Abdala", publicó Infobae.

El embajador de Argentina, Carlos Rai
mundi, comprendió que la postura de Mé
xico era dogmática y no técnica; Luz Elena
Baños llegó a la reunión con la consigna de
dinamitar cualquier propuesta en beneficio
de la OEA: "Este no es un debate entre quie
nes quieren defender, fortalecer y mejorar la
OEAy quienes quieren destruir la OEA. No".

Finalmente Raimundi cambió el sentido

del voto de Argentina al esclarecer que el de
bate en cuestión no tendría que moralizar
se. "No estoy de acuerdo en que interfieran
cuestiones de moralidad en las discusiones

técnicas y políticas. Porque cuando uno inva
lida a la otra persona por su posicionamiento
moral clausura la posibilidad del debate téc
nico y político", dijo.

Finalmente, México perdió la votación 25
votos frente a 5.

Resulta lamentable que una embajadora
tan respetada en la diplomacia mexicana,
como lo es Luz Elena Baños, se deje mime
tizar por la política exterior belicista que ha
desempeñado el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
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Verde

en serio

Delincuencia y Territorio, el Fracaso de la Guardia Nacional
Gabriel Quadri

@g_quadri

El control del territorio nacional

por parte del crimen organiza
do, su fortalecimiento, y diver
sificación de las actividades

delictivas, si bien empezó a ma
nifestarse en años anteriores, se ha pro
fundizado gravemente desde 2019.
Esto, ante la capitulación abierta, com
plicidad, incapacidad o ineptitud de los
aparatos gubernamentales de seguridad,
destacadamente, la Guardia Nacional.
En los primeros cuatro años del gobier
no del presidente López se ha acumulado
un récord de casi 160 mil asesinatos, sin
contar un número indeterminado de des

apariciones, o de homicidios sin cuerpo
de delito. Esto representa un incremento
de 90% con respecto a las cifras regis
tradas en los primero cuatro años del go
bierno del presidente Calderón. Los carte
les de la droga han logrado evolucionar
exitosamente. De traficar esencialmente

con mariguana, heroína y cocaína en los
años 80's han mutado al tráfico de dro

gas sintéticas letales como el fentanilo (cu
yos precursores se importan de China),
y las metanfetaminas. El negocio del fen
tanilo es increíblemente rentable, lo que
permite al crimen financiar su crecimien
to en espacios cedidos por el gobierno.
("Abrazos, no Balazos"). El número de
grupos criminales significativos se ha in
crementado de 76 en 2010, a más de

200 en la actualidad, al tiempo que el
presidente López ha constreñido la cola
boración con la DEA. Más allá del tráfico
de drogas, el crimen ha incursionado con
éxito en una amplia variedad de nego
cios ilícitos, y logrado el control territorial
en vastas zonas del país, en un contexto

de violenta competencia criminal.
La extorsión es ahora su mayor fuente

de ingresos, después del tráfico de dro
gas, lo que ocurre y se desarrolla (sólo
puede ser así) en un marco de dominio
territorial de regiones, pueblos, y ciuda
des. En 2022 se duplicó el número de
mexicanos que reportaron haber paga
do extorsión a los criminales. La extorsión

a empresas y pequeños negocios ad
quiere la forma de verdaderos "impues
tos" cobrados por criminales. El agua
cate en Michoacán es caso preclaro; su
exportación, controlada por criminales,
asciende a más de 3 mil millones de dó

lares anuales, además de que los produc
tores pagan una cuota de 10 mil pesos
por hectárea a la Familia Michoacana.
Lo mismo ocurre con los productos pes
queros en Sinaloa, Sonora, Baja Califor
nia y BCS, donde los delincuentes hacen
una intermediación forzosa de la pes
ca, e incluso exportan (incluyendo el bu
che de Totoaba) y venden a restaurantes
y mercados. El tráfico de migrantes  y
su secuestro y extorsión  es otro sector

muy rentable para el crimen, habiendo
desplazado a los "coyotes" (traficantes a
pequeña escala) por los altos costos de la
actividad, y el crecimiento explosivo en
el número de migrantes. Los casos cada
vez más frecuentes de desaparición de ni
ñas y jóvenes tienen como explicación,
en buena medida, el gran negocio de
la trata de personas para la prostitución.
Los criminales están en Michoacán, tam
bién, en la minería, en la producción de
hierro y su exportación a través del puer
to de Lázaro Cárdenas, mientras acapa
ran la explotación de bosques en Duran
go y Chihuahua y en estados del sur del
país, desquiciando instituciones locales
de manejo forestal sustentable. En Jalis
co y Nayarit están a cargo de la expan
sión acelerada de plantaciones de agave
azul para la producción de tequila, cau

sando con ello una brutal deforestación.
El tráfico de fauna silvestre hacia China
ha alcanzado cifras sin precedente, lo
que pone a muchas especies al borde la
extinción. Los petrolíferos son otro activo
sector de actividad criminal a través de

la perforación de ductos de PEMEX, ro
bo a gran escala de combustibles ("hua
chicol"), que llega a 24 mil barriles dia
rios, y de su comercialización impune en
las carreteras del país, cada vez más, en
manos del crimen organizado. En ellas,
además, el robo masivo al transporte le

genera miles de millones de pesos; entre
2000 y 2022 ocurrieron más de 13 mil
asaltos al autotransporte de mercancías,
principalmente, en autopistas del centro
norte del país.
Los grupos criminales corroen al Es

tado y a la Sociedad, desde el control
del territorio. (Como el propio presiden
te López lo ha reconocido, e incluso ce
lebrado esta semana). La corrupción se
magnifica y las instituciones se pervier
ten; la inversión privada y las activida
des económicas legales se ahuyentan, y
la economía decae. El crimen organiza
do se ha constituido en una verdadera in

surgencia criminal (sobre todo en Guerre
ro, Oaxaca y Chiapas), y en un poder de
control político, cada vez más imbricado
con organizaciones subversivas, y con las
sociedades locales (delincuencia social),
policías "comunitarias", y policías y go
biernos municipales, que les otorgan con
tratos, concesiones y licencias. Lo peor;
los criminales se han aliado con el par
tido en el poder (Morena), tal como fue
patente en las elecciones del 2021 en
numerosas entidades federativas, don
de operaron abiertamente en favor del
oficialismo. Es el fracaso de la Guardia

Nacional y de toda la "política" (hay que
llamarle de alguna forma) de seguridad;
lápida mortal para México. Escalofriante.
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Después de que la economía de listados
Unidos cayeiii por el suelo en mar/o y abril del
'20*20, los exi tosos esfuerzos de est i mulo por el
Covid19 por parte del gobierno brinda ron a
muchos estadoun idenses la rara oportun ¡dad de
resta Mecer sus vidas financieras

WASHINGTON, DC
Todo cambió a co
mienzos del 2020,
ajando quedó clara
que eJ Gov¡dl 9 ha

bía llegado para quedarse. Repentinamente, la
vida sft Estados Unidos y trochos ottes países
casi se paralizó: los escuelas y empresas cerra
aÉSSf: la® WiIíMííímSíJ íSMBfife B8 irBruj
Una nue^s forma a ja sociedad.

Algunos empleados siguieron trabajando
desde' sus helares, tratando deorregláfselas
coma fuera. Otros pronto fueron despedidos

o quedaron bajo licencia. Desde mediados
de marzo, cuando Estados Unidos comenzó
a penaran práctfealoí'sanfinaiíierlQs, hesra
mediados de abiil, 22 millones de personas
perdiera sus empleos. Aquelloscpp fueron
considerados "esenciales" como médicos, en
fermeras, empleados de tienaas de alimentos y
plantas de envasado de. carnes todavía tenían
que presentarse al trabajo, pero a costa de en
frentar riesgos nuevos y aterradores.

La mayoría de los estadounidenses no esta
llan preparados para un colapso económico de
esta magnitud. Incluso antesde la pandemia,

müekosno podían pagar sus cuentas. La prime
ra versión de la encuesta Making Ends Meet (Lle

mentar en ¡unto del 2019, concluyó que dos dé
cada cinco familias podían cubrir bs.gastos psr
menos de un mes si perdían su principal i <5nt<t
de ingresos. Una decadffitírtco no era capaz
de hacerlo: por menos de dos semanas.

En e( punto más afeo de ta fisonomía, mar
zoy abril del 2020, parecía que era inminente
%inq g's's físidriera generalizadg;..La respuesta
dada al colapso del 2008 y a la Gran Rece
sión sugería que el gobierno SpinteiverBía pa
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ra ayudar. Tras ese desastre, millones perdieron
sus hogaresyijiuchps máscgyefon en años de
desempleo en un mercado laboral debilitado.

Las familias tuVieranque considerar los recaí4
tes que tendríím que hacer esta Vez, Sofía, uriü
de las personas que respondieron las encuestas
¡de Mükinj fill Mee|,de¡iüüisB pS JJ ¡perfil
en mí nüS*) libro Thepandemicparadox: how
the covid crisis made ÜinericanS murefinan
cialfy secure {La paradoja de la pandemia:
Cómo la crisis del covid dio más seguridad
financiera a los estadounidenses], perdió :su
empleo en abril del 2020. Ella y su familia tu
vieron qget reducir su ga$tp acalinwflo» f no
pudieron pagar una cuota de su hipoteca. Pare
cía el inicioge una profunde caída económica.

Entonces ocurrió algo notable: parg junio
del 202^ la mayoría efe los estadounidenses,
rduidglwfín, hsfor firtflncíifi'WTrtjfe
que un año antes. Tres¡ leyes de estímulo masi
vo, comenzando con la Ley CARES del 27 de
marzo del 2020; asigtigron un presupuesto de
Wás de 5 billones de dólares (aunque no toda
esta cifra se gastó de inmediato), transformando
laeconomfa de la pandemia.

Este alivio para la pandemia quintuplicó el
paquete de estímulo adoptado en respuesta a
la crisis del 2008. El gobierno federal aumentó
los beneficios da sguii ¡sdagémclec, flSfHB*
les una elegibilidad más amplia y prolongada.
También hizo pagos directos equivalentes a
varios miles de dólares a la mayoría de los esta
dounidenses, sitando con ello que las familias
en difici]|cJss«ayernn¿Ql.prec¡piciiffircrr:ifK
El Programa de Protección Salarial proveyó di
nero a casi la totalidad de las pequeñas empre
sas. Otras BTpIdgs ayudare® a los propietarios
de viviendas que tenían problemas para pagar
las hipotecas:y evitaron que.mucha gente fuera
desalojada.

IlniliL I.ÍSM BgBStsá"iHu|JJiiiliB"
tivamenie. Muchos dejaron de ir a restaurantes y
bares, y cancelaron sus vacaciones. Puesto que
el gasto ¡bao la baja y la ayuda del gobierno
hacia que los ingresos de los estadounidenses
se mantuvieran ¡guales o mejores incluso Si esta
ban desemptedos las ahorros del ciudadano
promedio aumenfgron de manera importante..
Las deudas de tarjetode crédito se reduferaen
cerca de mil dólares por titilar en esos primeros
meses, a medidg que la gente pagaba balan
ces largamente postergados.
I2í¡f,4J libejfsj Jiriaffciaísl: ÍSSEíÉítíi Mfl

clios estadounidenses ¡¡¡ciaron empresas y, a
medida que la economía se iba recuperando vi
gorosamente, los trabajadores se volvieron más
selectivos a la hora de escoger1 frftbajos y exi
gieron mejores condiciones a sus empleadores.
El sólido mercad© laboral hizo que gente qué,
3 ménude,.,háBÍa quedado marginada volviera
a trabajar. Menos personas tuvieron problemas
para pagar. Sus cuentas. Inesperadamente;, ta
pandemia creó una rara oportunidad pora que
Uñagran proporción de la población estadouna
S3'*sc»Ésbbcicra sus siAffinissiicsss.

Al mismo tiempo, la pandemia cambié de
manera fundamental la sociedad de modos más
perjudiciales. El ámbitode la educación fuegra
vemente interrumpido, lo que podría afectar ad
vsrsgmente el potencial de apendizajede largo
plazo de los menores. La generación del milenio
enfrentó la segunda catástrofe económico de sus
vidas laborales, lo que afectó su capacidad de
pagarla deuda estudiantil, adquirir una Vivienda
y ahorrar para la jubilación.

De manera similar, cuando los escuelas y
las guarderías.eeaOfoii sos puertas, millones de
mujeres dejaron la fuerzg laboral para cuidar
a sus hijos e h jas, haciendo que sus carreras
profesionales sufrieran unrrtaeegxoacabaran
BSÍflR. Ifljcíi p.vtn.'s pre1 Me ror1 n j 11 b 11 tt&M

anticipada,Bunque'muchasyolvieran a trabajar
firnh¡sftfí"

Además, con más de un tercio de la fuerza
laboral trabajando desde la casa, la pandemia
cambióla naturalezgdel trabajo, haciendo que
empleadores y empleados reconsideren el pro
posilosoete & 'dii' y IrifBJüsidc: "acer Ls
estresantes.Viajescottaños para ira trabajar.

La pandemia mostró que es posible que la
sociedad eslsaounidensa cambie de tumbo
con rapidez. Al igual que el resto del planeta,
Estados .Un i dos enfrento urra nueva amenaza
con inmensas implicaciones económicas^ sa^
nitarias, y tespondió de maneras.novedosas.
En lo individual, aprendimos c. < ¦ neniar nuevas
pondiciaRery HÉÉt cwspespscífh
cos. En lo colectivo, aprendimos a protegernos

la Jpg f frunciera.
Es cierto que el país lidió con una mayor

<Jlsil y Sg ?8eS ¿HÉl rffeoMBrnedi
da quesaliamos.de la pandemia,y muchos de
los pruyptiiiJs d^lcbitlfmDálBfrinelíccces
ó habrían podido .lograr lo mismo con metías
recursos. Lo más importante es que les fallamos
a mucha gente: más de un millón de estadou
nidenses falleció y la esperanza de vida bajó
radicalmente, especialmente para los hogares
de pefsonasde raza negra y btinos.

Sin embargo, la pandemia demostró qué
existe una mejor manera de hacer las cosas.
Si entendemos qué políticas/tuvieron éxito y por
qué, pedemos construir unnuevo camino hacia
fcWKydrr, financiera para odos. tarespuss
ta estadounidense al Covid19 demostró que
todavía es posible desarrollar una sociedad
más justa yproductiva. Ahora que la emergen
cia esta: atrás, tenemos que decidir sí eso es lo
que queremos.

Las opiniones expresadas aquí no son ne
E§iar¡iiéa!te fas» ta Dricif® A Potecsós
Financiera para, el Consumidor de Estados
Unidos.
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Ricos

y poderosos

(lobierno sí analiza
comprar Banamex

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador sí está analizando
la posibilidad de comprar Banamex.

El Presidente de México expresó tal intención varias ocasiones
antes y después de que Citi diera a conocer su decisión de can
celar la opción de venta directa para realizarla a través del mer

cado de valores.

Dijo que le pediría al secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O
que analizara la posibilidad de comprarlo.

Luego vinieron unos cuantos días de silencio al respecto.
Antenoche se difundió una entrevista al subsecretario de Hacienda,

Gabriel Yorio, quien está de visita oficial a Kuwait, Arabia Saudita,
Omán, Qatary Emiratos Árabes Unidos para impulsar los lazos comer
ciales, financieros y diplomáticos.

En el despacho de la agencia Reuters, el funcionario revela que el go
bierno mexicano sí está analizando la compra de Banamex.

Incluso está considerando fusionarlo con el Banco del Bienestar.

Detalló que el gobierno mexicano buscará hacer una compra total o
parcial del banco.
Así lo declaró Yorio: "el secretario de Hacienda nos ha pedido evaluar

los distintos escenarios a los cuales tal vez sería benéfico para México ad
quirir el banco", dijo.
No fue una declaración aislada o una respuesta a bote pronto.

Comentó que México tiene diferentes bancos de desarrollo;"hay bancos
que están enfocados a la inclusión financiera y tal vez ahí es donde po
tencialmente la adquisición de otro banco pudiera hacer sentido en el uso
de la infraestructura y también de la tecnología para poder incrementar la
inclusión financiera en México".
El Banco del Bienestar, "es un candidato natural para poder hacer el

mejor uso de los activos y de la estructura que tiene Banamex", añadió.
Apuntó que el activo más preciado podrían ser los sistemas bancarios

y de pago de Citi banamex.
"Banamex, de hecho, ha tenido un rezago importante en sus sistemas

de pagos, precisamente porque estaba en un proceso de venta", apuntó.
La agencia de noticias consultó sobre los sistemas de pago de Citiba

namexy, un portavoz de Citi le remitió a un comunicado del 24 de mayo
en el que el banco estadounidense señaló que ha invertido 2,500 millo

nes de dólares en las últimas dos décadas para mejorar las capacidades
de banca digital y móvil de la unidad.

Hasta ahí lo reportado por la agencia informativa.
La noticia es que el gobierno mexicano, como lo pidió el presidente de

la República, sí está analizando la adquisición de Banamex.
Sin embargo, Yorio aclaró que aún no se ha tomado una decisión y

que se están analizando posibles sinergias.
Yorio es un funcionario con elevada credibilidad por su ortodoxo y há

bil manejo de los asuntos que atiende.
Lo preocupante es el camino que podría seguir el gobierno, en caso de

que concluya que sí le interesa y conviene comprar.
Citi ya anunció que colocará a Banamex a través de los mercados de

valores y se ve muy cuesta arriba que acepte una oferta directa, aún y
cuando provenga del gobierno.

Y sobre todo, parece difícil que Citi acepte los términos y condiciones
que públicamente ha expresado el Presidente de la República, sobre la
base de un precio total de 7 mil millones de dólares, menos 2 mil millones
de dólares de impuestos y bajo el esquema de adquisición en asociación
con el público inversionista.

El gobierno pondría 3 mil millones de dólares y los mexicanos el res
to, ha dicho el presidente lopezobrador.
Por lo pronto, la intervención presidencial, con la imposición de sus con
diciones, tiró a 7 de los ocho postores que intentaron pujar por el banco.

Y al último de ellos, implícitamente lo eliminó con la decisión de ocupar
temporalmente parte de la concesión de Ferrosur.

El "ruido" adicional que provoca la intención presidencial de comprar
lo, sólo demerita el proceso de colocación de la institución.
Atisbos

Como lo anticipó el presidente López Obrador, el acuerdo con Grupo Mé
xico no incluyó indemnización económica. Con la ocupación temporal
de parte de sus vías férreas, el empresario no tuvo más que ceder volun
tariamente esa parte de su concesión. Aceptó pagar los derechos de pa
so que le ofreció el gobierno y la empresa informó que el acuerdo con el
gobierno fue la mejor alternativa para preserva operaciones de Grupo
México. Para fines prácticos el gobierno, por razones de seguridad, can
celó parte de la concesión de una empresa, sin ningún pago económico.
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Perspectivas
con Siqnum Research

Acciones de emisoras de
infraestructura de telecom :
¿malos resultados o malas
perspectivas?

Eduardo Caballero
analista

Durante numerosos períodos, estas empresas
tienen movimientos similares en los precios de sus
acciones. De hecho, los retrocesos de SI 1 :S 1 han

ido aparejados en buena medida con los retrocesos de
sus comparables estadounidenses

El desempeño de los títulos de diver
sas emisoras que operan infraestructu
ra pasiva (torres) de telecomunicacio
nes ha sido decepcionante a lo largo
de los últimos dos años, y de manera
pronunciada en los últimos meses. La
mexicana Operadora de Sites Mexica
nos (SITES 1) ha visto caer el precio de
sus acciones 14.7% desde que comen
zó el año. Las acciones de la también

mexicana Sitios Latinoamérica (LASITE)
han retrocedido 23.4% en el mismo

periodo, los títulos de la estadouniden
se American Tower Corporation (AMT)
han caldo 1 1.1 %, los de SBA Commu
nications (SBAC) han bajado20.7%,
y los de Crown Castle Inc. (CCI) han re
trocedido1 6.3 por ciento.
En Europa, la alemana Vantage

Towers (VTWR) ha logrado un avance
acumulado de 3.7%, y la española Ce
llnexTelecom ¡CLNX) ha sido la gran ex
cepción, pues ha registrado un creci
miento de 21.4 por ciento.
El desempeño de estas emisoras ha

sido mixto. El EBITDA acumulado de 12

meses de AMT presentó un crecimiento
de 1.6% a/a durante el primer trimestre
del 2023; el de SBAC creció 8.6% a/a
durante el mismo período; y el de CCI
creció 8.6% a/a. En todos los casos de
observan desaceleraciones. El múltiplo
Valor Empresa/EBITDA 1 2 meses pon
derado de estas tres emisoras a lo largo
del citado trimestre fue de 24x.

En contraste, SITES 1 presentó un cre
cimiento de su EBITDA 1 2 meses de

19.6% a/a durante el periodo, 21.2%
a/a el cuarto trimestre del 2022 y 25%
a/a el tercer trimestre del 2022. Su múl
tiplo Valor Empresa / EBITDA 12 meses
se ubicó en alrededor de 11 x a lo largo
del I Trim. 23. Entonces, si SITES1 ha cre
cido más que AMT, SBAC y CCI, ¿por
qué cotiza a menos de la mitad de los
múltiplos que cotizan éstas?
Durante numerosos períodos, es

tas empresas tienen movimientos simi
lares en los precios de sus acciones.
De hecho, los retrocesos de SITES 1

han ¡do aparejados en buena medida
con los retrocesos de sus comparables
estadounidenses.

Por otro lado, es cierto que, incluso
ajusfando por riesgo país, los múltiplos
de las emisoras estadounidenses son
considerablemente más altos.

Entonces, ¿los resultados explican es
tas valuaciones? Sólo parcialmente. Un
dato importante, en el caso de SITES 1,
es que los ingresos mensuales promedio
por tenantcrecieron 2.9%a/a, los ingre
sos por renta de piso promedio mensua
les por tenant avanzaron 6% a/a, y los
ingresos mensuales promedio por renta
de torres por tenant aumentaron 1.7 por
ciento. Estas últimas son inferiores a la in

flación general anual al cierre de mar
zo de 2023, la cual se ubicó en 6.8 por
ciento. Ello significa que el crecimiento
en ingresos y rentabilidad de esta empre
sa se explica principalmente por el au
mento en el número de tenants.

Aquí, las diferencias entre México, Es
tados Unidos y Europa cobran importan
cia. En Europa hay, en promedio, 4 ope
radores de servicios móviles por país y
la mayoría invierte en expansión y mejo
ra de redes. En Estados Unidos sólo hay
3 grandes operadores que invierten, pe
ro las torreras estadounidenses no se li

mitan a operar sólo en este país: AMT
tiene torres en todos los continentes, y
SBAC tiene presencia en América, Áfri
ca y Asia.

En México, un solo operador concen
tra más del 60% de las líneas de telefo

nía móvil y más del 75% del tráfico de
minutos. Asimismo, los elevados costos
del espectro radioeléctrico en México,
limitan la participación de más opera
dores y, con ello, la posibilidad de que
SITES 1 consiga más clientes o logre me
jores tarifas con su cliente clave.
Las menores perspectivas de creci

miento a largo plazo de SITES 1 expli
can en buena medida su rezago en va
luación relativa y los retrocesos de sus
acciones, así como otros factores como
su salida del índice S&P/BMV IPC y me
nores valuaciones del sector en general.
No obstante, se trata de una emisora
subvaluada y con flujos predecibles, por
lo que consideramos que es una buena
opción de inversión.
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ingresos mensuales promedio por renta
de torres por tenant aumentaron 1.7 por
ciento. Estas últimas son inferiores a la in

flación general anual al cierre de mar
zo de 2023, la cual se ubicó en 6.8 por
ciento. Ello significa que el crecimiento
en ingresos y rentabilidad de esta empre
sa se explica principalmente por el au
mento en el número de tenants.

Aquí, las diferencias entre México, Es
tados Unidos y Europa cobran importan
cia. En Europa hay, en promedio, 4 ope
radores de servicios móviles por país y

la mayoría invierte en expansión y mejo
ra de redes. En Estados Unidos sólo hay
3 grandes operadores que invierten, pe
ro las torreras estadounidenses no se li

mitan a operar sólo en este país: AMT
tiene torres en todos los continentes, y
SBAC tiene presencia en América, Áfri
ca y Asia.

En México, un solo operador concen
tra más del 60% de las líneas de telefo

nía móvil y más del 75% del tráfico de
minutos. Asimismo, los elevados costos
del espectro radioeléctrico en México,
limitan la participación de más opera
dores y, con ello, la posibilidad de que

SITES 1 consiga más clientes o logre me
jores tarifas con su cliente clave.
Las menores perspectivas de creci

miento a largo plazo de SITES 1 expli
can en buena medida su rezago en va
luación relativa y los retrocesos de sus
acciones, así como otros factores como
su salida del índice S&P/BMV IPC y me
nores valuaciones del sector en general.
No obstante, se trata de una emisora
subvaluada y con flujos predecibles, por
lo que consideramos que es una buena
opción de inversión.

En Mé
xico, un
solo ope
rador con
centra más
del 60% de
las líneas

de telefo
nía móvil
y más del
75% del trá
fico de mi
nutos. Los
elevados
costos del

espectro
radioeléc
trico limi

tan la par
ticipación
de más
operadores.
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Elon Mvsk, presidente de Tesla,
recuperó su lugar como el hombre más
rico el mundo. Este m¡ércgJes despla
nó wl ¦ lu fíBs ®fe hjfoBiMH],
Bernard Arnault luego de que las accicr
n^d°bhriitf3Muyerasí

Arnault I® había arrebatado a Musk el

primer lugar en diciembre, cuando la in
dustria tecnológica luchaba y el lujo mos
I' i Kisto ja fcAá la ¡rifad».

La lo: runa dé AAusk está valorada eft
192,300 m illones de dólares,, mientras
que la de Arnault es de 186,600 millo
nes de dólares, según la lista debillona
rios de Bloomberg.

Heineken México en el marco del
50 aniversario del Día Mundial del Me'
dioAmbiente el 5 de junio, reforzó su
estrategia transversal de sustentabilidad
basada en los Objetivos de Desarrollo
Sostenible de las Naciones Unidas, <3®n
baseen tres ejes esenciales para cyrrr
plir sus;metas para el año 2030.

Heineken dijo tener la misión de redu
cirde 2,44 a 2.4 litros de agua por litro
de cerveza producido, cantidad por de
bajó del promedió mundial dé la indi»
tria, que es de 3.6 y cuatro litros.

Asimismo, parte de este» esfuer
zos involucran el tratamiento de 100%
del agua residual parasu usoen otras
industrias.

Los tres ejes esenciales de la política
medioambiental de Heineken son reducir
el agua para la elaboración de las car
vezas, además de tratarla para darle un
segundo usó y regresarla al medio am
biente; reducir las emisiones de CCP, pa
ra ser neutrales en su huella de carbono;
y, por último, disminuir la cantidad de re
siduosy maximizar el uso de los genera
dos, fomentando la circularidad.

Grupo Lala, la mayor productora de
ladees i Jsa» i sÉrriító tnm pre
miso Don la industria láctea mejicana
para desarrollar productos nutritivos en el
marco del Día Mundial de la Leche.

Lala dijo qyg la colaboración entre
los productores y toda la cadena de va
lor ha sido fundamental no solo para el
crecimiento de la industria lechera, sino
también para el desarrolló económico:
de México, puesto que la industria leche
ra genera 600,000 empleos directos y
aproximadamente un millón deempleos
indirectos.

Además, en'2022, Fundación Lala
invirtió más de 1 12.5 millones de pesos
un |p ief ¡dorilwnSs 704'^€2 ¡i *rs>
ñas en forma directa e indirecta, a trgvés
de 258 asociaciones aliadas con quie'
nes se han ejecutado 422 proyectos,
ípn donaciones por más de 5,257 tone
ladas de alimentos de Grupo Lala.

La cotización de las acciones de TV
Azteca, la segunda televisora más im
portante de México, fue suspendida en
la Bolsa1 Mexicana de Valares (BMV) a
partir de este jueves, ya que agotaron
él plazo para dar a conocer su informa
tí.D9 inafitig'B dá prirrjsr tilna™ I

En un comunicado publicado por la
BMV se dio a conocer que la empre
sa incumplió con lo dispuesto por la Ley
de Mercado de Valores, por lo que se
suspendió la cotización de sus valares
i<ÍnfiíicpJ^ion..b slavtftpi^iH
AZTECA, hasta quasBidivulgy® la infor
Ev"í i Vt tntgMNV MfeSflk

La tarde del miércoles la televisora in
formó a la BMV que un juez ordenó no
presentar al público la información rela
tiiüia SB SiÜJÉritói 1 ncfSfciá» fínM
de no causar incertidumbts.
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Muchas noticias de tienes, ¿tenemos
política ferroviaria?
Son días de trenes. La ocupa

ción de los 120 kilómetros de
vías férreas concesionadas a

Grupo México no vino sola.
Hay muchas noticias de fe

rrocarriles por estos días: El tren México
 Querétaro se ha reactivado y el Tren Ma
ya vive una nueva controversia judicial,
ahora por una demanda del Centro Mexi
cano de Derecho Ambiental.

El próximo sexenio estarán en opera
ción el corredor transístmico y el Tren Ma
ya. Probablemente estará construyéndo
se el Tren de México a Querétaro, queda
la duda si este llegará hasta León y si al
gún día llegará hasta Guadalajara. Del
acuerdo entre el Gobierno y Grupo Mé
xico, es importante analizar los detalles
y ponerlos en perspectiva. ¿Quedó bien
el balance entre lo público y lo privado?
La gran pregunta es ¿qué debemos ha
cer para que ese corredor logística y pro
ductivo detone el desarrollo de una zona

del país que tiene un enorme potencial no
realizado?

Los proyectos y obras que conectan
ciudades acaparan la atención y los titu
lares informativos, pero la actividad más
intensa se localiza en las mayores zonas
metropolitanas. Monterrey, Guadalajara,
Ciudad de México. En cada una de estas
ciudades está en marcha la ampliación
de rutas de metro o tren ligero. Son inver
siones multimillonarios aplicadas en pro
yectos de movilidad urbana. Los vagones

sobre ruedas se ven como parte de una
solución que busca quitar peso a los au
tomóviles y reducir los tiempos de trasla
do. Los trenes son parte de algo mucho
más amplio: Impulsar el uso de bicicletas,
renovar los autobuses del transporte pú
blico y hacer más seguros los desplaza
mientos de los peatones.
Tenemos muchas noticias de trenes y

un ramillete de ocurrencias ferrocarrile
ras, pero no tenemos una política ferro
viaria nacional. ¿Cómo queremos que
sea el mapa de trenes en 2050 y más
allá? ¿Qué papel se espera que cum
plan el Gobierno, las empresas...los mi
litares? ¿Cuál es la mezcla de transporte
de carga y pasajeros que necesita cada
región? ¿Cómo se conectarán los trenes
con las carreteras, los puertos, los aero
puertos, los centros de población? ¿Que
remos que México se convierta en una
plataforma de producción de trenes o nos
interesa abrir la puerta a lo Madein Chi
na, con todas las connotaciones geopolí
ticas que esto trae?

Para hablar de política pública, debe
mos tener una respuesta que trascienda
lo coyuntural o de corto plazo. No se tra
ta de averiguar lo que el presidente tiene
en la cabeza, sino de definir lo que nece
sitamos como país, lo que necesitan las
regiones. Tener claro lo que podemos pa
gar, lo que debemos hacer y lo que esta
mos obligados a evitar. Cuando se plan
tean los problemas medioambientales del

Tren Maya y el Gobierno responde con
argumentos desarrollistas del Siglo XIX,
sabemos que tenemos un problema. Ha
cen falta soluciones del siglo XXI: sosteni
bles, inclusivas y eficientes en el uso de
los recursos públicos.
El Gobierno de México no tuvo una

política ferroviaria en el siglo XX y pa
gamos un precio enorme. Perdimos una
opción y muchas oportunidades. Nos
amarramos una mano y un pie, de esta
manera nos quedamos con una opción
de logística muy poco desarrollada. Es
tamos en la tercera década del siglo XXI
y estamos volviendo a hablar de ferroca
rriles. Podemos ver, con envidia, lo que
los trenes hacen en otros países. Mejor
dicho: lo que otros países hacen con sus
trenes.

El Siglo XXI mexicano será mejor con
trenes que sin ellos. Será infinitamente
mejor, si tenemos proyectos de trenes en
el contexto de una política ferroviaria. Es
tamos hablando de inversiones multimi

llonarios que deben ser evaluadas con
mucho cuidado. Son proyectos enormes
que implican intervenciones nada sutiles
en el territorio. Las vías férreas alteran el
paisaje y/o afectan el medio ambiente.
Son factores de desarrollo y un elemento
que impulsa la competitividad. Son eso
y muchas cosas más, pero no debe con
fundirse con billetes de lotería con el Pre

mio Mayor garantizado. Pueden ser ele
fantes blancos, si se diseñan, construyen
y operan mal.
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Atención IT, Banamex
no está a la venta
Los primeros que deben tener clara la deci

sión del grupo financiero estadounidense Ci
tigroup de haber postergado la venta de Ba
namex, para retomarla el próximo sexenio
a través de los mercados bursátiles, son sus

clientes.

Cuando un cuentahabiente escucha que el régi
men de Andrés Manuel López Obrador quiere con
trolar ese banco privado para manejarlo y revol
verlo con su Banco del Bienestar, más de uno, con
total sensatez, piensa en sacar su dinero.
Por eso, por la estabilidad de esta institución

bancaria y por la tranquilidad de sus clientes, de
be subrayarse que Banamex no está ya a la venta.
Salvo que claro, sea tal la obstinación autocráti

ca de López Obrador que le hagan una "oferta" a
los dueños del banco que no pueda rechazar, co
mo lo ha hecho en otros casos en los que han for
zado a otros grupos empresariales a tomar deci
siones que no les agregan valor, pero les ahorran
problemas.
De hecho, si Banamex no se vendió es porque

al potencial comprador, Germán Larrea, le ex
propiaron parte de su negocio ferroviario y cla
ramente lo alertó sobre la posibilidad de que su
nuevo negocio bancario pudiera correr la mis
ma suerte.

La gran ventaja que tiene Banamex sobre otros
activos de empresarios mexicanos es que detrás de
este banco está el grupo financiero más grande del
mundo y que para Estados Unidos su estabilidad
es un asunto de seguridad nacional.
Sin embargo, el ruido que hace este régimen

con la obstinación presidencial de quedarse con
Banamex puede contaminar a los que todavía le
escuchan y le creen. Esto afecta la credibilidad del

banco y por lo tanto le puede pegar a su valor.
Ahora, está claro que las palabras presidencia

les ya han perdido todo peso en el ámbito econó
micofinanciero, porque ese mundo de los otros da
tos es solo propaganda pura.
Pero cuando un funcionario que conserva al

gún prestigio entre los agentes económicos, como
el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, sa
le con aquello de que su jefe, el secretario de Ha
cienda, le ha pedido "evaluar los distintos escena
rios sobre los cuales tal vez sería benéfico para
México adquirir el banco", se encienden otro ti
po de alertas.
Yorio dijo, además por teléfono y desde el Me

dio Oriente donde anda de viaje, que el régimen
buscarla comprar parcial o totalmente Banamex
para mezclarlo con el Banco de! Bienestar.
Ese Frankenstein financiero que inventaron con

el Banco del Bienestar está en camino de tener

la misma suerte que el Instituto de Salud para el
Bienestar, de fracasar tan rotundamente hasta su
desaparición.

Entonces, cuando del lado del gobierno una de
las pocas voces con algo de credibilidad sale a de
cir que quieren gastar miles de millones de pesos
del erario para comprar un banco del tamaño de
Banamex, para echarlo a perder como todo lo que
ha tocado este régimen, se toma como una adver
tencia seria.

Con el mensaje adicional de que desde el régi
men lopezobradorista no les importa que una enti
dad del tamaño y la influencia global del estadou
nidense Citigroup haya decidido ya no vender un
banco que les pertenece. No es difícil imaginar la
reacción en Palacio: "que no me vengan con que
Banamex es su banco".
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GobiernoFerrosur, "buen arreglo"
Germán Larrea: a tragar sapos #
Del Moral: silencio sincronizado

CARLOS FERNANDEZVEGA

Asunto cerrado: gobierno
federal y Grupo MéxicoFerrosur,
del tóxico Germán Larrea, firma
ron un acuerdo mediante el cual
el primero cancela una concesión

ferroviaria al segundo y el consorcio "cede"
180 kilómetros de vía (128 entre Medias Aguas
a Coatzacoalcos y 52 de ramales), con lo que
concluyó la negociación. Además, "se logró
que la empresa, en otra subsidiaria, levantara
una demanda contra el Tren Maya", detalló el
presidente López Obrador, para quien es "un
arreglo muy favorable".

EL BARÓN DEBIÓ meterse muy en el fondo
de su bolsillo la exigencia de cobrar 9 mil 500
millones de pesos por "ceder" la concesión
(que es del Estado) e ingerir una buena dosis de
bicarbonato, porque, dado su descomunal ego y
sus abusivas prácticas, el citado acuerdo debió
provocarle algo más que acidez. Ni un peso,
pues, pero a cambio, obtuvo una "ampliación"
(ocho años) en otra concesión ferroviaria en el
tramo del Istmo hacia Veracruz, mientras se
le otorga el derecho de paso (Coatzacoalcos
Medias AguasSalina Cruz, aunque sin permiso
para cargar o descargar mercancías en esos
tramos), "nada más que tienen que pagar una
cuota", detalló el mandatario.

POR PRIMERA VEZ en muchas décadas (la
historia comienza desde tiempos de su padre
El Azote, socio de Miguel Alemán Valdés),
Larrea mordió el polvo ante la posibilidad de
que las "diferencias" con el gobierno escalaran
a otros niveles, especialmente tratándose de
seguridad nacional. Entonces, a tragar sapos,
algo a lo que el impúdico "hombre de negocios"
no está acostumbrado, como tampoco los
otros barones creados, alimentados, intocados
y apapachados por los gobiernos de la "Revolu
ción" y los del régimen neoliberal.

QUÉ BUENO QUE se concretó el acuerdo.
Ahora sólo falta que el barón pague la factura
por el cúmulo de barbaridades de su Grupo

México (y por él mismo), como en el caso
del homicidio industrial (2006) en Pasta de
Conchos (65 mineros muertos, de los que 63
se mantienen bajo toneladas de rocas y cuyos
cuerpos se negó a rescatar); el regadero de
tóxicos por buena parte de la República, sólo
como ejemplos, en los ríos Sonora y Bacanuchi,
con 25 mil afectados (2014); ácido sulfúrico
en el Mar de Cortés (2019); tiradero en Taxco,
desde 2007; río Santa Cruz, en Nogales (2014);
mina carbonífera de Charcas, San Luis Potosí;
río Bolaños, Jalisco; ello, sin considerar los
derrames y muertes en sus propiedades en Es
tados Unidos y Perú, amén de las tres huelgas
mineras que están a punto de cumplir 16 años,
y el magnate se niega a resolver, siempre prote
gido por las supuestas autoridades laborales.

FIRMARON, PERO QUEDAN muchos pen
dientes. Por ejemplo, la concesión otorgada a
Ferrosur (obviamente de Larrea) por la Secre
taría de Comunicaciones y Transportes "res
pecto de las vías generales de comunicación
ferroviaria Oaxaca y Sur" (Diario Oficial déla
Federación, 11 de enero de 2006, en el gobierno
de Vicente Fox) obliga a la empresa "a prestar
el servicio público de transporte ferroviario de
pasajeros a las comunidades aisladas (...), para
lo cual el gobierno federal otorgará al concesio
nario un subsidio". Hasta donde se conoce, no
hay tal servicio, pero qué tal el subsidio.

¿QUÉ TRANSPORTA FERROMEXFERRO
SUR? De acuerdo con su propia información,
lo relativo a los sectores "agrícola, automotriz,
cemento, energía, intermodal, metales y mine
rales, productos industriales y químicos y fertili
zantes", pero en ninguna parte aparece el trans
porte de pasajeros, algo a lo que lo obliga la ci
tada concesión. Ni un pasajero, a menos que se
considere como tal el viaje turístico que ofrece
El Chepe (de Los Mochis, Sinaloa, a Creel, Chi
huahua; 350 kilómetros), con un módico precio:
42 mil 477.15 pesos en clase ejecutiva (cuatro
días tres noches días en habitación doble) o 29
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mil 862.86 pesos en primera clase (de acuerdo
con sus propias tarifas), lo que no precisamente
es un servicio "a comunidades aisladas".

PERO, TRANQUILOS, QUE para eso está el
Poder Judicial: la canadiense First Majestic Sil
ver "obtuvo la primera suspensión provisional
de un juez federal de distrito contra la reforma
a la Ley Minera, aprobada por el Congreso".
¿Qué juez? Ulises Rivera González (La Jorna
da, César Arellano García).

Las rebanadas del pastel
EN LOS MEDIOS de comunicación existe
no sólo el nado sincronizado, sino el silencio
sincronizado. Ahí está el caso de Alejandra del
Moral, candidata (Va por México) al gobierno
mexiquense, y su presunta participación en un
esquema de corrupción por 5 mil millones de
pesos. Quedaron mudos.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Edward O. Wilson y el debate sobre
la naturaleza humana / III
JULIO BOLTVINIK

LA CIENCIA DE la conducta no es
para cobardes, dice Steven Pinker
(SP) al inicio del capítulo 7 de La
tabla rasa. Los investigadores
pueden descubrir que son figuras

públicas despreciadas debido a alguna área
que hayan decidido explorar o a algún dato
que hayan encontrado. Hallazgos sobre cier
tos temas cuidado diurno, conducta sexual,
recuerdos de la infancia, drogadicción pue
den provocar vilipendio, acoso, intervención
de políticos y agresión física. Será, como
insinúa SP, que los líderes teóricos del mo
vimiento de la ciencia radical forman parte
de una corriente intelectual sistemática: el
intento de salvaguardar la tabla rasa, el noble
salvaje y el fantasma en la máquina corno
fuente de significado y moralidad. Niegan
creer en una tabla rasa, y es justo que sus
posturas se examinen con detenimiento, di
ce SP. ¿Es posible que los científicos testaru
dos que viven en un mundo mecanicista de
neuronas y genes piensen de verdad que la
mente recoge hacia el cerebro de la cultura
que le rodea? Lo niegan en abstracto, pero
cuando se trata de cuestiones específicas su
postura está claramente en la línea de la tra
dición de la ciencia social de la tabla rasa de
principios del siglo XX. Stephen Jay Gould,
Richard Lewontin y los otros firmantes del
manifiesto Contra la Sociobiología escribie
ron: "No negamos que existan componentes
genéticos de la conducta humana. Pero
sospechamos que los universales biológicos
humanos se han de descubrir más en las
generalidades del comer, excretar y dormir
que en esos hábitos tan específicos y muy
variables como la guerra, la explotación se
xual de las mujeres y el uso del dinero como
medio de cambio". Obsérvese el encuadra
miento tramposo de la cuestión, apunta SP.
La idea de que el dinero es un universal co
dificado genéticamente es tan ridicula (algo
que Wilson jamás propuso) que cualquier
alternativa tiene que considerarse más vero
símil. Pero si consideramos la alternativa en
sus propios términos, y no como una parte
de una falsa dicotomía, parece que Gould
y Lewontin afirman que los componentes
genéticos de la conducta humana se descu

brirán principalmente en las «generalidades
del comer, excretar y dormir». Cabe suponer
que el resto de la tabla es rasa. La táctica ar
gumentativaen primer lugar, negar la tabla
rasa, y después hacer que parezca plausible
oponiéndola a un hombre de paja se puede
encontrar en otros escritos de los científi
cos radicales. Así, Gould dice: "Mi crítica a
Wilson no invoca un medioambientalismo no
biológico; simplemente enfrenta el concepto
de 'potencialidad biológica' con un cerebro
capaz de toda una diversidad de conductas
humanas pero predispuesto a ninguna a la
idea de determinismo biológico, con unos
genes específicos para rasgos específicos de
conducta. La idea de determinismo biológico
que los genes causan conductas con 100 por
ciento de certezay la idea de que cada rasgo
conductual tiene su propio gene, son obvia
mente absurdas (y Wilson jamás las cobijó).
Así que la dicotomía de Gould parecería de
jar la potencialidad biológica como la única
opción razonable. Pero ¿qué significa eso?
La afirmación de que el cerebro es "capaz
de toda una diversidad de conductas huma
nas" es casi una tautología: ¿cómo podría el
cerebro no ser capaz de toda una diversidad
de conductas humanas? Y la afirmación de
que el cerebro no está predispuesto a ninguna
conducta humana no es más que una versión
de la tabla rasa. Predispuesto a ninguna sig
nifica literalmente que todas las conductas
humanas tienen las mismas probabilidades
de ocurrir. De modo que, si una persona de
cualquier parte del planeta alguna vez ha
realizado algún acto renunciar a la comida
o al sexo, atravesarse con clavos, matar a su
hijo, el cerebro no tiene predisposición pa
ra evitar ese acto, comparado con las alter
nativas, tales como disfrutar de la comida y
el sexo, proteger el propio cuerpo o amar al
hijo. Lewontin, Rose y Kamin (LRK) también
niegan afirmar que los seres humanos sean
tablas rasas. Pero sólo hacen dos concesiones
a la naturaleza humana. "Si fuese verdadera
la tabla rasa, no podría haber evolución so
cial". Respaldan este argumento apelando a
la autoridad de Marx, a quien citan diciendo:
"La doctrina materialista de que los hom
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bres son el producto de las circunstancias
y de la educación, y que, por consiguiente,
los hombres transformados son producto
de otras circunstancias y de otra educación,
olvida que son los hombres quienes cambian
las circunstancias y que el propio educador
necesita ser educado". Su propio punto de
vista es que "la única cosa sensata que se pue
de señalar de la naturaleza humana es que
construye su propia historia". La implicación
es que cualquier otra afirmación sobre la
estructura sicológica de nuestra especie
sobre nuestra capacidad para el lengua
je, nuestro amor por la familia, nuestras
emociones u miedos no es sensata. LRK
sí hacen una concesión a la biología no a la
organización de la mente y el cerebro, sino al
tamaño del cuerpo. "Si los seres humanos só
lo midieran seis pulgadas de alto, no podría
haber una cultura humana tal como la en
tendemos, señalan, porque un liliputiense no
podría controlar el fuego, romper las rocas
con un hacha filosa, ni albergar un cerebro
suficientemente grande para sustentar el
lenguaje". Es su único reconocimiento de la
posibilidad de que la biología humana afecte
a la vida social. Versión actualizada de la
afirmación de Watson de que "podría con
vertir a cualquier niño en médico, abogado,
artista, comerciante e incluso en pordiosero
y ladrón, sin importar sus talentos, inclina

ciones, tendencias, habilidades, vocaciones,
ni la raza de sus ancestros". Lewontin escri
bió un libro en el cual el resumen de la solapa
señala que "nuestra dotación genética confie
re una plasticidad del desarrollo síquico y fí
sico, de modo que en el curso de nuestra vida,
desde la concepción hasta la muerte, cada uno
de nosotros, al margen de raza, clase o sexo,
puede desarrollar prácticamente cualquier
identidad que esté dentro del ámbito huma
no". La declaración del libro de Lewontin de
que todo individuo puede asumir cualquier
identidad es una confesión de fe de pureza
poco habitual. Y en un pasaje en que se vuel
ve a levantar el muro de Durkheim entre lo
biológico y lo cultural, Lewontin concluye un
libro de 1992 diciendo que los genes "han que
dado sustituidos por un nivel de causalidad
completamente nuevo, el de la interacción so
cial con sus propias leyes y su propia natura
leza, que sólo se puede entender y explorar a
través de la acción social". Así pues, mientras
Gould, Lewontin y Rose niegan creer en una
tabla rasa, sus concesiones a la evolución y
la genética los revela como unos empiristas
más extremos que el propio Locke, quien al
menos reconocía la necesidad de una facul
tad innata de "comprensión".

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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DINERO

Evaluando al presidente López Obrador #
Ocho de cada 10 aprueban su desempeño
ií Viven mejor ahora, dicen seis de cada 10
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL PRESIDENTE LOPEZ Obrador
ha recorrido ya más de la mitad de
su sexenio. ¿Cómo lo evalúa el pue
blo? En el sondeo de esta semana
preguntamos a nuestros lectores su

opinión acerca del trabajo que AMLO ha esta
do haciendo como jefe del Ejecutivo federal y
si su situación económica personal y la de su
familia ha mejorado, sigue igual o empeorado.
Los resultados aparecen en las gráficas.

Metodología
VOTARON 3 MIL 661 personas. Participaron
en Twitter, 770; en El Foro México, 768; y en
Facebook, 2 mil 123. La encuesta fue distri
buida por redes sociales a través del enlace
de SurveyMonkey y por medio de la función
Encuesta de la plataforma Facebook. Pueden
votar todos, cualquiera que sea su ideología.
Los organizadores no votan y los resultados no
reflejan necesariamente su opinión.

Twitter

LA SITUACIÓN ECONÓMICA familiar ha
mejorado un poco. Aquí lo importante es que
en casa NO votamos para mejorar nosotros,
sino para que mejorara la situación de millones
de familias. Esa mejora se nota con los apoyos
a adultos mayores, becas escolares, apoyos a
campesinos, etcétera.

@AlexCardielS/ CDMX

LA GASOLINA NO ha aumentado en tér
minos reales, el costo de la luz no ha subido,
el servicio médico del IMSS ha mejorado, las
vacunas no tuvieron costo, tengo el beneficio
de la pensión de adulto mayor. ¿Cómo no voy a
reconocer una mejoría?

@humberto0657/ CDMX

CONSIDERO QUE NO todo ha sido bueno, hay
áreas de oportunidad como lo es la seguridad y
el tema de la corrupción, que sigue siendo un te
ma. Aun cuando esto último depende mucho de
la misma educación. Debe respetar las institu
ciones y si no está de acuerdo, debe hacerlo por
las instancias adecuadas, pero no polarizar.

@Jordy_CPA/ Mérida

LOS SALARIOS DE mis hijos han aumentado
y eso ha mejorado la situación en la casa, la infla
ción se ha manejado bien y eso hace que con mil
pesos a la semana pueda realizar bien el súper
y comprar de todo, pollo, carne, leche, huevos,
tortillas, arroz atún, leche, etc., sin problemas.

@patiatticus/ Monterrey

El Foro México

SI BIEN LA economía ha estado estable, hay
varios temas que no han sido correctamente
abordados por el Presidente: medio ambiente,
ciencia, rendición de cuentas.

Julio Antonio Flores Guevara/ Xalapa

LO QUE CREO que es importante es que deje de
ser tan testarudo y quiera siempre tener la razón
y desvalorizar a los otros que no opinan como él.

Guadalupe Sánchez Rivera/ CDMX

SÉ QUE HAY asuntos pendientes, pero es ho
nesto, mesurado y tiene todo un plan en favor
del pueblo. Yo no busco riqueza, busco estabili
dad social para todos, no nomás para los ricos.

Gabriela Contreras Castillo/ CDMX

Facebook

HAY UN CONTEXTO mundial y los cambios
en la economía de Estados Unidos siempre nos
afectan; sin embargo, con las políticas de este se
xenio, se ha puesto un freno que ayuda mucho.

María Leticia Rioja Medina/ Playa del Carmen

HAY COSAS QUE pueden mejorar, como la se
guridad, sobre todo para las mujeres, más traba
jo fijo y digno, y seguir' trabajando en combatir
la corrupción, aun en el interior de Morena.

Carmen Soria/CDMX

ESTE GOBIERNO HA demostrado la impor
tancia de mejorar y salvaguardar los bienes de la
nación a partir del principio fundamental del de
sarrollo social en salud, educación y economía.

Connie Pérez/ Guadalajara

NO HA SIDO fácil aguantar esta batalla con
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tra la corrupción, muchos hemos salido afecta
dos indirectamente, pero algún día se tenía que
iniciar, la situación se va a estabilizar y mejorar
poco a poco.

Armando Sánchez/ Querétaro

Twitter. @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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POR ARTURO DAMMARNAL

Ya tenemos, del Inegi, la Encuesta
Nacional de Ocupación y Empleo,

para el primer trimestre del 2023. ¿Có
mo nos fue durante los tres primeros
meses del año? Comparo los resulta
dos del primer trimestre de este año
con los del último del 2022.

La tasa de desocupación, durante el último trimestre del
2022, fue 2.7 por ciento de la Población Económicamente
Activa, PEA, compuesta por los mayores de 15 años que
buscan trabajo: si lo encuentran se vuelven Población
Ocupada, PO; si no lo encuentran, y siguen buscando, son
Población Desocupada, PD, A lo largo del primer trimestre
del 2023, la tasa de desocupación fue 3.0 por ciento de la
PEA. Aumentó la desocupación.

En condición de ocupación parcial y desocupación, la
PO que trabajó menos de 15 horas semanales más la PD,
se encontró 8.3 por ciento de la PEA a lo largo del último
trimestre del 2022 y 9.0 durante el primero del 2023. Au
mentó la ocupación parcial y desocupación.

La tasa de presión general, que incluye, además de la
PD, a la PO que busca otro trabajo, fue 5.8 por ciento de la
PEA en el último trimestre del 2022 y 5.9 en el primero del
2023. Aumentó la presión general.

En condición de subocupación, PO que tiene la nece
sidad y la disponibilidad de trabajar más horas, pero sin la
posibilidad de hacerlo, se encontró 7.3 por ciento de la PO
en el último trimestre del 2023 y 7.5 en el primero del 2023.
Aumentó la subocupación.
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La tasa de condiciones críticas de ocupación, que in
cluye a quienes trabajan menos de 35 horas a la semana;
o más de 35, pero ganando menos de un salario mínimo
(menos de 312.41 pesos diarios); o más de 40, pero ganan
do hasta dos salarios mínimos (hasta 624.82 pesos al día),
fue 33.3 por ciento de la PO a lo largo del último trimestre
del 2022 y 30.4 durante el primero del 2023. Reducción de
la condición crítica de ocupación.

En condición de informalidad laboral, la PO laboral
mente vulnerable por la naturaleza de la unidad econó
mica para la que trabaja, más la PO cuyo vínculo o depen
dencia laboral no está reconocida por su fuente de trabajo,
se encontró, durante el último trimestre del 2022,55.1 por
ciento de la PO y nuevamente 55.1 a lo largo del primer
trimestre del 2023. Sin cambio en la informalidad laboral.

La tasa de ocupación en el sector informal, PO que tra
baja para una unidad económica que opera a partir de los
recursos del hogar, pero sin constituirse como empresa,
por lo que dicha actividad no tiene una situación identifi
cable e independiente de ese hogar, fue 28.2 por ciento de
la PO en el último trimestre del 2022 y 28.1 en el primero
del 2023. Reducción del sector informal.

La Población No Económicamente Activa Disponible,
PNEAD, integrada por los mayores de quince años que no
buscan trabajo, pero que si les ofrecieran uno lo aceptarían,
fue 13.7 por ciento de la Población No Económicamente
Activa, PNEA, a lo largo del último trimestre del 2022 y 13.6
durante el primero del 2023. Reducción de la PNEAD.

Por último, si a la PD le sumamos la PNEAD, para ob
tener la que podemos llamar la tasa de desempleo real,
TDR, tenemos que, en el último trimestre del 2022,11.9
por ciento de la PEA estuvo en tal condición, mientras que
en el primero del 2023 lo estuvo 11.7. Reducción de la TDR.

Así nos fue durante el primer trimestre del año, en ma
teria de empleo.
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F inalmente se ha develado el Acuerdo de Ferrosur con el Go

bierno federal sobre un tramo ferroviario. Ya plasmadas las
firmas en el documento del Gobierno federal, representado por
la Secretaría de Gobernación, la Secretaría de Hacienda y Crédi 
to Público, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes y la Secretaría de Marina, se dispuso la entrega ofi
cial y en buenos términos de los tramos ferroviarios compren
didos entre El ChapoCoatzacoalcos, CoatzacoalcosMedias
Aguas e HibuerasMinatitlán, que en su conjunto representan
127 kilómetros de vía principal.

El punto medular es sobre la base del
valor de reposición de activos, donde Ferro
sur recibirá una extensión de los términos

originales de su concesión hasta la conclu
sión de la vigencia original de la misma en
2048, y una ampliación de la vigencia de
dicha concesión por un plazo adicional de
ocho años, en los mismos términos; así que,
aunque se dice que ni un solo peso hay invo
lucrado fue el mejor acuerdo al que llegó la
Cuarta Transformación para no involucrar el
tema monetario de compensación.
Así que Ferrocarril del Istmo de Te

huantepec, S.A. de C.V., dependiente de la
Secretaría de Marina, será la responsable
única de las condiciones óptimas de segu
ridad y de los costos y gastos derivados de
la operación y el mantenimiento de la vía,
laderos y patios, en los tramos referidos.
Ahora Ferrosur sólo deberá cubrir la tarifa

correspondiente a su derecho de paso. Se
sentencia que Ferrosur conserva íntegros
sus derechos de paso en los tramos men
cionados y en el tramo de Medias Aguas
a Salina Cruz. Así que la empresa seguirá
ofreciendo un servicio de carga ferrovia
ria de calidad a sus usuarios. Luego de la
ocupación de sus instalaciones el pasado
viernes 19 de mayo se presumió que se lle
garía a un acuerdo y que había buen ánimo.
Se llegó a este acuerdo como la mejor al
ternativa para preservar la continuidad de
sus operaciones, la integridad y calidad

de sus servicios y favorecer el avance del
proyecto gubernamental del Corredor
Interoceánico.

Liberan a financieros. Aún falta mucho

por conocer en el caso Black Wallstreet Ca
pital, pero un juez de control en el Recluso
rio Sur de la Ciudad de México determinó

absolver a cinco detenidos de la empresa
financiera Black Wallstreet Capital, por las
irregularidades denunciadas en el cateo. El
juez que anuló los señalamientos es Roberto
Omar Paredes, quien destacó que los delitos
fueron cometidos por ministerios públicos
y policías al sembrar evidencia para actuar
en contra de los detenidos. Juan Carlos Mi

nero, director de Black Wallstreet Capital, ha
denunciado las anomalías que contrastan
con la carpeta de investigación que indicaba
el hallazgo de drogas y armas. Ya veremos
cómo se desenvuelve este caso donde millo

nes de dólares hay involucrados que afirman
que todo es legalmente comprobable. Hay
que seguirle la pista.
Esperanza para Mexicana. Una luz de es
peranza e ilusión se ha dejado ver por parte
del Presidente Andrés Manuel López Obra
dor para el rescate de Mexicana de Aviación.
Hoy absolutamente todo está en contra de la
4T para que eso suceda, incluso pensando en
que se pudiera pagar más por la marca, pero
el punto medular va más allá que sólo eso,
porque los extrabajadores de Mexicana de

Aviación son los que hoy con una demanda
detienen la compra del nombre y la marca.
Al Ejecutivo federal le urge que esto esté so
lucionado para avanzar con los temas invo
lucrados desde su lugar de operación hasta
el arrendamiento de aeronaves, así como la
contratación de empleados de toda índole
que ponga en los aires a esta emblemática
empresa aeronáutica. Lo que hoy se sabe es
que hay cabilderos analizando cómo solu
cionar cada aspecto de la aerolínea pensando
también en que no se desea destinar más di
nero para esta operación, la clave será en los
liderazgos sindicales, para saber por dónde
se apretarán más las tuercas para el funcio
namiento de la empresa aérea del Estado.

Voz en off. Laboratorio Liomont fue reco
nocido con la "Medalla al Mérito en Ciencias

del año 2022, Ingeniero Guillermo Gonzá
lez Camarena", que entrega el Congreso de
la Ciudad de México, en la categoría de pro
yectos o trabajos creativos que modifiquen
o desarrollen el campo tecnológico, que se
consideren como probada aportación a la
ciencia y tecnología y cuya conducta sea
un ejemplo de fidelidad a su vocación cien
tífica. Justamente es la primera vez que la
Comisión de Ciencia, Tecnología e Innova
ción del Congreso de la Ciudad de México
aprueba la entrega de un galardón a una
empresa, ya que sólo se habían entregado
a personas físicas...
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El día previo al asesinato de Paco Stanley, quien esto escribe
manejaba el domingo por la noche hacia su domicilio en un

departamento de la alcaldía Azcapotzalco, colonia Electricistas. Un
instante previo a entrar al estacionamiento, cuando padres e hijos
disfrutaban esa noche cálida, un extraño Jeta Plateado con cinco
pasajeros intentó interceptar mi vehículo Sentra (de igual color)
con la supuesta petición de orientación. Algo estaba mal, muy mal.

Era una calle cerrada, bien iluminada, con
niños corriendo como cualquier domingo por
la tarde. Los habitantes salían a tomar el sol, los
niños a jugar fútbol luego del domingo habitual.
Milagrosamente, no detuve mi auto: coloqué la
reversa en la caja de cambios, al tiempo que los
tripulantes del Jetta bajaron con armas largas a
disparar a quemarropa frente a mi casa, donde ba
ñaban a mi hija, la más joven..., a sólo unos meses
de nacer.

Al otro día asesinaron a Paco Stanley, saliendo
del restaurante El Charco de las Ranas sur, utili
zando un auto muy igual al Sentra que yo condu
cía, robado con violencia a sólo un kilómetro (en la
colonia Ferrería), sólo con minutos de diferencia.
Si, la zona de Azcapotzalco era una zona caliente
(previamente, quien esto escribe, había sido obje
to de asalto violento tras de exhibir contrabando

de equipo electrónico) siendo la Terminal de Pan
taco el epicentro de todo tipo de transacciones,
extorsiones y cochupos.

Gracia del cielo estoy aquí para contarlo y
para comentar esa historia que se hizo historia
vigente. No quiero recuperar de la memoria

tales momentos. La memoria social puede en
contrar en VIX diversos detalles con las entre

vistas de las personas que se enfrentaron con la

grave realidad de que uno de los conductores
más populares de la televisión matutina fue
asesinado.

La conjetura política de aquellos años, cuan
do Cuauhtémoc Cárdenas era jefe de Gobierno,
mostró los atisbos de una realidad vigente hoy;
que al crimen organizado le molestaba el tránsito
de poderes públicos al punto de asesinar a uno
de los conductores más populares del momento
en la televisión abierta y cuyos nexos serán parte
del programa que se expondrá el próximo martes
en el Canal de las Estrellas donde se presentará
una variada lista de personalidades que, en el mo
mento, marcaron una agenda nacional que saltó
del crimen del show a las pantallas, y de ahí a la
agenda política nacional.

El Show. Crónica de un asesinato reúne testi

monios de Ricardo Salinas Pliego, Emilio Azcárra
ga, Dulce María Suárez, Alfredo Adame, Sofía Niño
de Rivera, Chumel Torres y personajes que, desde
un pasado doloroso, muestran hacia donde mirar.

Aeropuerto Toluca empieza a tomar vuelo.
Le costó trabajo tomar pista tras la caída provo
cada por el Covid19, pero el Aeropuerto Inter
nacional de Toluca empieza a tomar pista: en
todo el 2022 movilizó 486,731 pasajeros, un
promedio de 1,333 pasajeros diarios, precisa

mente el año de inauguración y promoción del
recién estrenado Aeropuerto Internacional Feli
pe Ángeles.

El Aeropuerto de Toluca tuvo un tímido volu
men ese año, pero podría más que duplicarlo en
2023 cuando la terminal que dirige Alberto Delga
do amplíe itinerarios y abra nuevas rutas.

En una de ésas, el Aeropuerto de Toluca podría
superar en volumen de pasajeros y en cantidad de
operaciones en 2023 a las que realiza el AIFA, que
con eficiencia dirige el general Isidoro Pastor. El
mercado, sobre todo uno de carácter abierto, es
tablece sus decisiones.

Houston, we have aproblem. Le robamos el
diálogo a Tom Hanks peli Apolo 13 para co
mentar que en el AIFA, los primeros vuelos inter
nacionales no han sido un lechado de éxito. En el

primer mes de operación de los Embraer 90 de
Aeroméxico, se establece un promedio de ocupa
ción de 50%. Como aquí les hemos conversado,
una ruta exitosa comercialmente es cuando lleva

arriba 65% de ocupación. La ruta AIFAHouston
que cubre la aerolínea a cargo de Andrés Cone
sa está por debajo del éxito esperado a un mes
de inaugurada ¿Podrá remontar la situación que
afecta a uno de los proyectos claves de Andrés
Manuel López Obrador? Pues que sí, aseguran.
Ya les platico.
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INVERSIONES

SINDICATO SE DESLINDA DEL LLAMADO.

En Volaris aplazan el paro hasta el lunes
Los trabajadores de Volaris, compañía aérea que preside En
rique Beltranena, decidieron aplazar el paro de labores para
el lunes 5 de junio y solicitaron a la aerolínea iniciar conver
saciones para solucionar su conflicto laboral iniciado por la
falta de pago de utilidades; sin embargo el sindicato que los
representa se deslindó del llamado aparo.

FALTA AUTORIZACION DE REGULADOR MEXICANO

En pausa, vacuna de Sanofl contra influenza
El laboratorio Sanofi Vacunas México tiene todo listo para
producir su biológico Azteca contra la influenza, pero falta
que la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris) entregue un dossier para concretar su
plan. En febrero la farmacéutica anunció que a finales de año
iniciaría la producción de 35 millones de unidades.

RODRIGO CENTENO, DIRECTOR DE \ ENTAS

Hay nuevo presidente en Mssan México
A partir del 1 de julio, Rodrigo Centeno, actual director sénior
de ventas, será el nuevo presidente y CEO de Nissan. Sustituirá
a José Román, quien fue nombrado vicepresidente sénior glo
bal de ventas para la compañía, así como de la filial de autos de
lujo Infiniti. El objetivo es fortalecer la visión a largo plazo de
la empresa.

SAN Ll IS POTOSÍ

México admite revisión laboral en Goodyear

El Gobierno de México admitió a revisión la solicitud presentada
por su par de Estados Unidos al amparo del Mecanismo Laboral
de Respuesta Rápida del TMEC sobre una presunta denegación
de derechos colectivos en Goodyear, San Luis Potosí. La Secre
taría de Economía, comunicó a la Oficina del Representante Co
mercial del país vecino del norte la admisión de la solicitud por
una violación en losderechos de libertad de asociación. <
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Cambio de señales

te de endeudamiento quedó resuelto el miércoles
por la noche, la opinión de los mercados tiene un
carácter muy especulativo, pues faltan algunos
datos que, por su importancia, seguro influirán
en la decisión que la Reserva Federal tome el 14
de junio.
Estos son: en primer lugar, el número de em

pleos que logró crear la economía estadunidense
en mayo, lo cual se conocerá hoy; después se ten
drá que saber cuál fue la inflación del mismo mes,
lo que develará el 13 de junio —un día antes de la
reunión de la Fed. Nosotros estamos esperando
que la creación de empleos de mayo sea de alre
dedor de 190 mil puestos de trabajo; en cuanto a
la inflación pensamos que ésta se podrá reducir
8 décimas (de 4.9 a 4.1 por ciento), más de lo que
vimos en abril. Si todo sale en línea, de cualquier
manera, creemos que la Fed subirá 25 puntos ba
se la tasa, lo que era el plan original antes de la cri
sis bancaria, pero si la creación de empleos cae

mucho más a lo estimado y la
inflación también se reduce
de manera notable, entonces
la decisión será hacer pausa
en 5.25 por ciento.
De cualquier forma, el pano

rama sigue bastante positivo,
ya que, independientemente
de la inflación de los próximos
meses, sí existe un convenci

miento de que la tendencia de ésta es a la baja y si la
tasa sube a 5.5 por ciento, ahora sí éste será el techo;
sin embargo, los mercados tendrán que aceptar que
la misma se mantenga en ese nivel la mayor parte
de este año.

La expectativa es terminar 2023 con una infla
ción nominal de 3.5 por ciento, y será hasta finales
de 2024 cuando se alcance la meta de 2 por ciento.
Nos parece que los mercados tomarán una pausa
después de los magníficos rendimientos que han
tenido en los primeros cinco meses; en el verano se
guro los veremos laterales, aunque sí se espera un
nuevo rallyen el último trimestre.

E n los últimos 30 días los mercados han
cambiado su opinión respecto a lo que
podía hacer la Reserva Federal en su

próxima reunión de política monetaria que se llevará
acabo ell4de junio.
Ahora, Wall Street, con unaprobabilidad superior a 65 por

ciento piensa que la Fed subirá la
tasa de interés 25 puntos base pa
ra llevarla de 5.25 a 5.5 por ciento;
ffte giro tan inesperado obedece a
que el temor de la crisis bancaria,
que se presentó a partir de la quie
bra del Silicon Valley Bank, pare
ce haberse disipado; esto le ha permitido a algunos
de los miembros de esta institución reconsiderar la
pausa —que casi todo el mundo daba por buena— de
que el 5.25 por ciento de tasa de referencia ya era
lo máximo que veríamos este año, claro, si la infla
ción seguía el curso de los últimos meses. Es más, a
mediados de mayo había opiniones en el sentido de
que la tasa podía empezar abajar tan pronto como
en julio, para terminar el año en 4.5 por ciento; no
obstante y pese a lo anterior, hoy las opiniones ma
yoritariamente indican que lo más probable es que
la Fed escale de nuevo la tasa.
> Todo lo anterior, y una vez que el tema del lími

ttt no. ,W ali Street pieilSa (JUC
la Fed subirá la tasa

porque el temor de la
crisis bancada parece

haberse disipado
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Con Nu despierta
el dinero y GMéxico
17̂

 ndosletrashaymuchosignificado."Nu"en
fiS A portuguésseutilizaparadecir"desnudo"y

enNuMéxicoreflejaademásquelaempre
say sus tarjetas representan transparencia, simplicidade
innovación en las finanzas personales que comienza con
el eslogan "despierta tu dinero".
Iván Canales, director general de la empresa, afirmó

que es la mejor forma de definir que las personas tienen
su dinero "dormido" debajo del colchón "El 53 por cien
to de los mexicanos ahorran informalmente y 31 por cien
to de los que lo hacen de manera formal, lo depositan en
cuentas sinrendimiento alguno. Dos terceraspartesdelos
mexicanos tienen su dinero dormido".

De ahí la creación de Cuenta Nu, ahorro con tarjeta de
débitoy rendimiento de 9 por ciento anual, que ya marcó
historia al registrar en una semana500 mil usuarios, "lo
que nadie hahecho", precisó Mauricio Schwartzniann,
country manager de MasterCard, aliado estratégico del
producto "que se distingue de muchos jugadores".
"No somos una fintech. En diciembre compramos una

Sofipo y estamos regulados. Cuenta Nu ofrece los más al
tos rendimientos del mercado y se reflejan diariamente;
fluctuan según las tasas de referencia No hay comisiones
ni cobros sorpresa y se puede retirar efectivo en todo 1(31
establecimientos aliados a MasterCard", explicó Canales.
Ambos directivos expusieronquelamediciónNPS,que

analiza la probabilidad de recomendación de un produc
to, reveló que 90 por ciento de los usuarios de Nu sí lo ha
rán, cuando el promedio en el sector financiero mexicano
es entre 35y 40 por ciento. "Dentro de nuestra estrategia
de negocios estamos por lanzar la tarjeta garantizada en
apoyo de más mexicanos, y tener fondeo en moneda na
cional", adelantó Canales.
Schwartzmann afirmó que la transformación digital

en el sistema financiero mexicano fue muyfuerte en los
últimos años. "Nuyaes nativo digital por naturaleza y su
obsesión es atender a los usuarios con esquemas diferen
tesy mejores servicios".

Cuarto de junto
La crisis en Tv Azteca no para; la BMV suspendió la cotiza
ción de sus acciones por falta de información financiera
Y aunque Grupo México dio información incompleta so
bre el acuerdo de Ferrosur con el gobierno, alguien apro
vechó lafiltración presidencial y logró un incremento de
3.46 por ciento en el precio... En Expo Guadalajara, que
preside Luis Isaías Sal azar, ya están listos para la Ex
poTrasporte 2023, que en la última edición atrajo a 50
mil asistentes de 30 países. Por cierto, para ProChile es
relevante el Festival Internacional de Cine de Guada
lajara donde presentará cuatro largometrajes... Se co
menta mucho la afirmación de la jefa de Gobierno de
CdMx, Claudia Sheinbaum, de que por primera vez se
verá la entrega de la bandera presidencial por parte de
un hombre a una mujer. A ella., mmm
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¿En vísperas de la Categoría 1?
En las últimas semanas el titular de la Secretaría de

Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jor
ge Ñuño, se ha mostrado muy optimista respecto a
que la Categoría 1 que otorga la Administración Fe
deral de Aviación de los Estados Unidos (FAA) se

anunciará el próximo 15 de junio. Sin afán de ser aguafiestas,
porque lo último que necesita este país es que auguremos un
mal futuro, suena demasiado bueno para ser verdad en tan po
co tiempo. Ojalá que se logre en ese plazo pero, en realidad, si
se concreta en un par de meses sería magnífico.
Justo el día de hoy, 2 de junio, será el momento en que los

inspectores de la FAA completarán su visita y se llevarán sus
anotaciones para establecer si es verdad que la autoridad ae
ronáutica mexicana ha logrado solventar las 28 observaciones
originales y las 39 "no conformidades" posteriores, que la auto
ridad de los Estados Unidos consideró necesario que se modifi
caran en las regulaciones y la estructura de la Agencia Federal
de Aviación Civil, para poder regresar al país a la normalidad
en la que se encuentran la casi totalidad de las naciones cuyas
aerolíneas vuelan a los Estados Unidos.

En los últimos días hemos visto una frenética actividad en la

redacción de documentos que se publican en el Diario Oficial de
la Federación, desde circulares y normativas hasta el reglamen
to de la Ley de Aviación Civil, tal como hacen los alumnos de
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prepa cuando tienen que
entregar trabajos finales y
están terminando los últi
mos detalles a las 12 de la
noche del día anterior.

No es malo, pero sin
duda que eso muestra que
el asunto rebasó en mu

cho las competencias que
el sector tenía habilitadas,
tal como sucedió con Medicina de Aviación donde el número

de citas que podían agendarse para hacer los exámenes médi
cos no llega a cubrir ni la mitad de las solicitudes. El riesgo es
alto, pero sin duda el esfuerzo valdrá la pena.

Por el momento es importante no ser ni tan optimistas ni pe
simistas, porque también hay que ser realistas y entender que
una sanción como ésta tiene muchos componentes no necesa
riamente técnicos, aunque si lo técnico está al cien por cien
to solventado las excusas se pierden solas. El asunto es que el
proceso, en sí, lleva más tiempo que una rápida recalificación,
al menos es lo usual, excepto que haya un preacuerdo con los
auditores.

Por lo pronto esperemos que las pesquisas que hizo el equi
po de la FAA en las oficinas de gobierno y en las instalaciones
de aerolíneas a las que acudieron hayan salido satisfactorias, lo
cual nos acercaría a la ansiada recategorización.
Mientras tanto, sigue en vilo la venta de los activos entre

ellos la marca, de Mexicana de Aviación, debido a que los ju
bilados de la empresa, que obtuvieron laudo a su favor por 400
millones de pesos, se niegan a compartir estos recursos con el
resto de los trabajadores. Se entienden sus razones, pero éste
es el momento de la solidaridad y de que el espíritu generoso
prevalezca. Ojalá.

LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de Mexi
cana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los res
ponsables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio»
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Con Stanley inicio la lucha por
talento en TV

El asesinato del comediante y conductor Francisco
Stanley ha sido uno de los episodios más comple
jos que han vivido los medios de comunicación en
México. Todavía parece que fue ayer cuando la
Ciudad de México se paralizó al saber que aque

lla camioneta que yacía rafagueada afuera del Charco de las
Ranas tenía fallecido en su interior al conocido conductor

y comediante.
Esto, porque estamos a nada del estreno del documental

"El Show. Crónica de un Asesinato" que se lanzará el próximo
7 de junio en la plataforma ViX y que fue producido por N+
Docs. Mucho en parte por la interesante estrategia de comuni
cación que Televisa ha segui
do, en donde no ha dejado de
meter incógnitas y dudas entre
el público, como por ejemplo si
hay o no coincidencia para que
el hijo de Paco, Paul, no pueda decir nada sobre la serie docu
mental metiéndolo a su reality show "La Casa de los Famosos
México", lo que lo tienen completamente incomunicado.
Con Diego Enrique Osorno, experimentado periodista in
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dependiente que ha realizado trabajos sobre crímenes de alto
impacto en el país, en la dirección, la serie documental de N+,
desmenuza en 5 capítulos información inédita sobre el asesi
nato de Stanley y promete esclarecer interrogantes que desde
hace más de 20 años están en el aire.

Mucho de ello se logra con las decenas de testimoniales que
la serie aglutina, entre ellos los de Emilio Azcárraga Jean, Pre
sidente de Grupo Televisa, y Ricardo Salinas Pliego, dueño de
TV Azteca. Imposible olvidar que Stanley fue uno de los prime
ros talentos que se fue de Televisa y a TV Azteca, lo que prác
ticamente empezó una competencia por el talento y por la pre
ferencia de las audiencias.

Tampoco se puede perder de vista que ambas televisoras en
traron en una abierta afrenta con las autoridades capitalinas,
al encabezar desde su noticieros y coberturas especiales una
postura muy crítica por la incapacidad del gobierno de escla
recer los trágicos hechos. Tal vez este fue uno de los primeros
grandes conflictos entre televisoras y un gobierno.

De lo que no queda duda, es que es un documental serio y
de investigación profunda, los personajes que se prestan a salir
en él no son menores. Llama la

atención que también aparezcan
dando testimonio como Cuauh
témoc Cárdenas, Lilly Téllez y
aquellos directamente vinculados con los hechos como Mario
Bezares, su esposa y Paola Durantes, entre muchos otros.

La historia alrededor de Paco Stanley y su asesinato vincula
muchas agendas de la vida pública del país y hasta de vínculos
con el narco, de ahí que sea tan controversial. Sin duda alguna,
Televisa ha sabido abordar este tema, combinando una riguro
sa investigación periodística hecha serie documental con una
audaz estrategia de comunicación.

RELEVO

Rodrigo Centeno fue nombrado presidente y director gene
ral de Nissan Mexicana en sustitución del ecuatoriano José

Román. Sin lugar a dudas que es una selección muy atinada,
porque se trata de uno de los ejecutivos más competentes de
la industria, con un largo historial de 20 años con Nissan. De
hecho, ha trabajado durante años en la corporación y Japón»
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Las expresiones
de los gobernantes
Las expresiones de un gobernante tienen gran rele
vancia social, no sólo es el contenido del discurso, sino
también la forma, contexto y particularmente las con
secuencias de sus dichos, que en ocasiones por re
tórica o ideología dejan un impacto en la comunidad
que gobierna.

La Suprema Corte de lusticia de la Nación, ha sos
tenido que la información emitida por el Estado, sus
instituciones o funcionarios, debe 1) ser de interés pú
blico, relevancia pública o de interés general, 2) Debe
ser veraz, al reflejar una diligente difusión de la ver
dad, y de que la autoridad ha corroborado o tiene da
tos para sustentar sus afirmaciones y, 3) Debe ser ob
jetiva e imparcial, absteniéndose de emitir valoracio
nes subjetivas que no tenga por fin informar sino esta
blecer una postura, opinión o crítica respecto a una
persona, grupo o situación determinada.

En México, hay dos expresiones gubernamentales
recientes: La primera es el abierto llamado a votar de
cierta manera: "hay que votar, no sólo por el candidato
a presidente, hay que votar por los legisladores, por
los candidatos a diputados y a senadores, para que la
transformación cuente con mayoría calificada" y la
segunda expresión afirma la existencia de un golpe de
Estado que "está neutralizando al Poder Ejecutivo, o
sea, que ya no ejecutemos nada. Es cancelar un poder,
sería un golpe de Estado técnico" (sic).

En el primer caso, por el impacto que tiene, el
Tribunal Electoral determinó que el Ejecutivo tiene
un especial deber de cuidado respecto de las expre
siones que emite con motivo de sus funciones, la

libertad de expresión de los servidores públicos se
modula ante el principio de imparcialidad, además
de que los llamados a votar y/o no votar, de ninguna
forma constituyen un ejercicio de comunicación de
transparencia y rendición de cuentas, por lo que
existe un deber de abstención de realizar expresio
nes de índole electoral.

Por lo que toca a la afirmación de que existe un
golpe de Estado "técnico". puede tener implicaciones
económicas como afectar inversiones o políticas al
generar movilizaciones en contra de instituciones o
personas, lo que se está enfocando ahora en el Poder
Judicial; más bien, es un distractor y busca desgastar a
la institución judicial, cuando en unos meses veremos
que el "golpe técnico" vendrá de Morena al reducir el
presupuesto y mermar funciones judiciales.

Sobre la relevancia y alcances de la información
que emiten los funcionarios, tenemos que reciente
mente la Corte Constitucional de Costa Rica resol

vió una controversia planteada por el periodista la
son Ureña con motivo de las manifestaciones del

Presidente de ese país que, calificó de "sicarios po
líticos" a algunos medios de comunicación. La Corte
Constitucional razonó que el lenguaje irrespetuoso
y ofensivo contra periodistas no se justifican, por
parte de funcionarios, constituye una lesión a la li
bertad de prensa, y tales excesos pueden promover
el hostigamiento contra los medios y periodistas
aludidos, lo que resolvió un "amparo con fines in
demniza torios".

De esta manera, las expresiones de los gobernan
tes deben encuadrarse al marco legal.
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N+ Docs, ¿qué paso
realmente en 1999?
La unidad de documentales de N+, productora de con
tenidos noticiosos que se transmiten por Televisa, pre
senta una serie documental de cinco capítulos a través
de ViX, que seguramente desatará un gran debate: "El
Show. Crónica de un asesinato", una producción alre
dedor del asesinato Paco Stanley que hace 24 años
conmocionó a la opinión pública ya que en ese mo
mento era uno de los conductores y comediantes más
reconocidos en la industria de los medios. La hipótesis
de que, al momento de su asesinato, Paco Stanley esta
ba vinculado con la delincuencia organizada, pero
también con la política y el entretenimiento, dio pauta
para una serie de especulaciones, pero la producción
podría dar algunas pistas reveladoras sobre lo que
realmente ocurrió hace 24 años. Personajes como
Cuauhtémoc Cárdenas, Lilly Téllez, Dulce María Sauri,
Emilio Azcárraga, Ricardo Salinas y muchos más, son
entrevistados en esta serie documental que estará dis
ponible a partir del 7 de junio en el servicio de strea
ming ViX de Televisallnivision.

LIDERAZGO EMPRESARIAL

El Consejo de Empresas Globales (CEG), que agrupa a 62
compañías internacionales con presencia en México,
reeligió a Alberto de la Fuente como su presidente; en
reconocimiento a su liderazgo y experiencia en el seg
mento corporativo internacional. En los últimos dos
años han sido complicados para acelerar las inversiones
en el país, pero estas grandes empresas lograron más
que sortear el complejo escenario. Primero para sumar

se a la recuperación de la economía posterior a la pan
demia, las consecuencias mundiales del conflicto en
Ucrania, las controversias comerciales entre México y
Estados Unidos, la reforma energética aprobada en el
congreso y recientemente la larga lista de modificacio
nes a diversas leyes en el último periodo legislativo que
atentan contra la certidumbre jurídica. Y quien mejor
que el CEG para hablar del potencial del nearshoring
para México, y precisamente el organismo presentará el
lunes los resultados de un amplio estudio para conocer
los aspectos fundamentales en los que debe invertir
México para aprovechar las ventajas de la relocaliza
ción de las cadenas productivas.

VISIÓN ASIÁTICA
La agencia privada de promoción emprearial El Gran
Bajío y la China Chamber México firmaron una alianza
de cooperación para impulsar el desarrollo económico y
la promoción empresarial entre ambas regiones. El ob
jetivo de esta alianza es facilitar los negocios y la coope
ración mediante el intercambio de información sobre

las regiones, territorios, industrias, servicios y contactos
que consoliden oportunidades de negocio. Asimismo, se
busca la participación en conjunto de una agenda estra
tégica en eventos de promoción que proyecten a México
y el bajío en ferias, misiones comerciales y foros, así
como diversas actividades virtuales que contribuyan al
fortalecimiento de las relaciones bilaterales y al desa
rrollo de proyectos estratégicos.
@robertoah
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Sube canasta básica 13.9% a mayo, tortilla
22%, aguacate 77.6% e inflación para rato
Ayer en la encuesta que levanta BANXICO de
Victoria Rodríguez Ceja, quedó claro que este
2022 la economía tendrá un comportamiento
mediocre con un avance del 1.8°/o.

Básicamente la expresión de una variable
nodal como la inversión que no levanta, por la
falta de confianza motivada por las decisiones
de política pública del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.

Además porque el aparato productivo aún
no termina de asimilar el golpe de la pande
mia, máxime la falta de un plan contracíclico
por SHCP de Rogelio Ramírez de la O.

Los analistas volvieron a elevar el nivel de

la tasa de inflación para fin de año, ahora so
bre 6.39% y aún peor para los siguientes 12
meses a 4.71%.

La lucha vs la inflación no será fácil. Aquí
además a diferencia de EU, el endurecimien
to de la política monetaria tiene un efecto
más acotado por la elevada concentración
del crédito de la banca en 4 ó S instituciones.

Sume que el nuevo pacto tendrá un insustan
cial resultado.

Amén del ámbito energético, una de las
variables que más impacta a las mayorías
son los alimentos que mantienen una ten
dencia irrefrenable.

Ayer el Grupo Consultor de Mercados Ag
rícolas (GCMA) que dirige luán Carlos Anaya
dio a conocer su reporte en torno a alza de la
canasta básica a mayo.

Su costo se elevó 13.9%, con un incremen
to de frutas del 11.3%, hortalizas 10.2%, pe

cuario 7.6% y granos y abarrotes 7.2%. En
Monterrey el alza fue del 15.6%, en Guadala
jara 13.3% y CDMX 12.9%.

Obvio todo sube: el pollo se ha elevado
14.9%, carne de res 14.8%, leche 1L9%, salchi
cha 10.8%, huevo 9.9%, tocino 8.5%.

La tortilla trae un alza del 22%, aceites
16.2%, pasta para sopas 13.6%, pan de caja 11%,
cerveza 6.7%, refrescos 6%, harina de trigo
34%, de maíz 20.6%, arroz 8.3%.

En frutas, el aguacate imparable con un
77.6%, limón 25.5%, manzana 17%, toronja
15.2%, mango 13%, y en verduras, cebolla
130.4%. chile poblano 43.7%, calabaza 27.5%,
papa 23.8%, y jitomate 22.7%.

Así que sí su dinero se esfuma, la respon
sable es la inflación, fenómeno que aún nos
acompañará un buen tiempo, en demerito del
poder adquisitivo de todos, sobre todo del que
menos tiene.

FRUSTRADA INYECCIÓN DE INTERJET
POR MÁS 4,000 MDP ESTE MES
En el enredado rescate de Interjet, junio ha
bría resultado nodal. De acuerdo al script, ha
bía un compromiso de inyección de más de
4,000 mdp. El problema es que la postura la
formuló en su momento Alejandro del Valle,
quien no hace mucho fue detenido por pro
blemas de índole familiar. El pasivo de la
aerolínea de Miguel Alemán Velasco, Miguel
Alemán Magnani y Carlos Cabal es enorme.

FASJA ASUME EN ADI,
30 AÑOS Y HUECA INVERSIÓN
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Ayer asumió la presidencia de la Asociación
de Desarrolladores Inmobiliarios (ADI) Jaime
Fasja en sustitución de Enrique Téllez. Fue en
el marco de la 18 Edición del Real Estate Show

y se aprovechó para celebrar 30 años de la
agrupación. Se comprometió una inversión de
19,000 mdd para los próximos 2 años. Como
siempre números huecos, máxime que dicho
rubro no atraviesa sus mejores días.

SILVA EN PUMAS
SUPERPONE NEGOCIO A
DEPORTE Y MEDIOCRIDAD

Desilusión entre los aficionados de Pumas,

entre ellos el que esto escribe. Otra vez Leo
poldo Silva auténticamente desarmó al equi
po con la venta de referentes como Alfredo
Talavera y Alan Mozo. Si se cuentan las ope
raciones de cantidad de jugadores que recién
han pasado por el equipo de la UNAM, hoy se
tendría una escuadra invencible, en vez de
estructuras frágiles que avanzan por coraje.
Cierto en otras épocas Pumas tuvo patrocina
dores como IC A o Carso. Hoy no, pero cuando
el negocio se superpone a lo deportivo, el re
sultado será mediocridad. Qué pena.

@aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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AL MANDO

En 2021, 61 personas de entre uno y 17 años fueron
atendidas en hospitales del país por violencia física
en escuelas, 42.6% de las víctimas eran mujeres

a detención de un alumno que disparó en
la escuela secundaria de La Paz, Estado
de México, no es un caso aislado. Algunas
cifras destacan que dos de cada tres ado
lescentes reportaron tener acceso a armas
en su comunidad.

De acuerdo a los registros de lesiones
20192021 de la Secretaría de Salud, en 2021,61 personas de
entre uno y 17 años fueron atendidas en hospitales del país
por violencia física en escuelas, de estos, 42.6 por ciento de
as víctimas eran mujeres y 57.4 por ciento hombres.
Por otro laclo, tres cuartas partes de las víctimas eran

adolescentes de entre 12 y 17 años (77 por ciento), mientras
una de cada cinco tenía entre seis y 11 años (18 por ciento) y
una de cada 20 eran niñas y niños de uno a cinco años (4.9
por ciento)

Las entidades con mayores registros de violencia escolar
fueron Hidalgo (17), Estado ele México (7) y CDMX (6). Desde
Reinserta, a cargo de Mercedes Castañeda y Saskia Niño
de Rivera, se ha insistido en la urgencia que tiene México por
dejar de normalizar la violencia, estas conductas violentas
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de ninguna manera son normales y
bajo ningún motivo debemos acos
tumbrarnos a ellas.

México necesita apostar por po
líticas públicas y acciones que va
yan encaminadas a la prevención
de la violencia y a la prevención de
los delitos.

EVENTOS PRO DERRAMA

En la perla tapatía todo mundo sigue de cerca el nuevo liderazgo
deExpoCuadalajara.y es que el recién ungido presidente del
Comité Técnico, Luis IsaíasSalazar, se ha fijado como objetivo
aprovecharal máximo la capacidad del recinto, transformar la
cultura organizacional y tener visibilidad internacional, todo
ello con el fin de elevar la derrama económica, aspecto que
porsupuesto beneficia a los bolsillos de todos los habitantes
de la urbe y el estado. De esta forma, se distingue Expo T rans
porte 2023, pues este año volverá a la ciudad de la mano de la
Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Camiones
y Tractocamiones (ANPACT) para proporcionar uno de los foros
más innovadores en la industria. Tal como ha sucedido desde

hace ya un par de décadas, el encuentro llevado a cabo por
a organización que lleva Miguel Elizalde es referente para
fabricantes, proveedores, compañías y autoridades de la
cadena de valor del autotransporte, tan es así que ha logrado
récords con másele 50 mil visitantes de30 países, mientras
a la fecha sólo quedan algunos espacios disponibles.

SE ACOTA EL TIEMPO

Horas clave están viviendo al interior de Volaris, de Enrique
Beltranena, consecuencia de la demanda de mejoras en las
condiciones laborales por parte de la plantilla de pilotos y so
brecargos. Se dice que las negociaciones avanzan, muestra
de ello es que la aerolínea hasta el cierre de esta columna no
había implementado protocolos por el posible estallamiento
de una huelga. Seguiremos atentos.

México necesita

apostar por
acciones

encaminadas

a prevenir ¡a
violencia
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sta semana ViX y N+ anunciaron la serie
documental "El Show. Crónica de un Ase

sinato", referente al caso Paco Stanley. Es
P un tema de mucha polémica que rebasa al

mundo del espectáculo. De hecho, se consi
dera que representó un antes y un después
en la cobertura de espacios noticiosos

Aquel asesinato expuso la falta de coordinación por parte
de las áreas de seguridad yjusticia, la penetración del narco en
diversas esferas de la vida pública y social del país. Fue hasta
que se cometió ese crimen que Cuauhtémoc Cárdenas habló
del modus operand/ ele la delincuencia organizada, a la que
atribuyó el asesinato; el procurador de entonces, Samuel Del
Villar, refirió involucramiento de sicarios; mientras fuentes
del ejército difundieron reportes que vinculaban a Stanley con
el Cártel cíe Juárez, dirigido por Amadlo Carrillo.

Este documental "El Show. Crónica de un asesinato", es una
profunda investigación periodística de N+ Docs, la creadora
de documentales de N+,y promete exhibir verdades inéditas.
Incluso cuenta con testimonios que ni siquiera formaron parte
de las indagatorias, como los c!e Ricardo Salinas Pliego y
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Emilio Azcárraga Fue un crimen que
impactó en muchas esferas.

Y detonará preguntas: ¿tendrán
algo nuevo que decir Cuauhtémoc
Cárdenas, Alejandro Gertz, Dolores
Padierna, Santiago Creel, Lilly T é
llez o el propio presidente López
Obrador, quien terminó liberando a
los inculpados? ¿Asumirá AMLO que
con su inacción sumó a la impunidad

que flagela al país o seguirá exigiendo que otros gobiernos
inclan cuentas?; ¿dónde quedaron los autores materiales e
intelectuales?; ¿a qué actores políticos favorece el documental
de cara a las elecciones presidenciales?

El primer capítulo se transmitirá el 6 de junio por Las Es
trellas. A partir del 7 de junio sus cinco episodios estarán
disponibles en la plataforma ViX de TelevisaUnivision. Será
nteresante ver cuántas reacciones genera en la clase política.
Se sabe que hay especulación y nerviosismo por lo que trae. Liff.

GRAN BAJÍO
I .a agencia de promoción El gran Bajío, que preside Federico
Quinzaños, firmó un acuerdo de colaboración con la China
Chamber México, que dirige Víctor Méndez. El propósito es
la detonación de negocios y el fortalecimiento de la colabo
ración entre empresas pertenecientes a ambos organismos.
Ya desde finales de 2022 El Gran Bajío había visualizado a
China como oportunidad ai abrir una oficina en Shanghái. La
alianza firmada también servirá para "reducir riesgos y pér
didas económicas en las operaciones entre ambos países".

BILLÚ
El día de ayer Banca Afirme abrió operaciones de su Banco
Digital Billú. Sus cuentas serán 100 por ciento digitales y no
requerirá depósitos ni saldos promedios mensuales mínimos.
También dará hasta 35 por ciento de rcishback en compras
en comercios de EUA.

Es un tema de

mucha polémica
que rebasa
al mundo del

espectáculo
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ura sesión enfrentó ayer la secretaria de
Planeación y Finanzas de Puebla, María
Teresa Castro Corro, al acudir al Congreso
estatal para explicar dos situaciones crí
ticas: El pago de dos mil 600 millones de
pesos en créditos fiscales en abril pasado,
y el daño que generó a la cuenta pública

la quiebra del Banco Accendo decretada por la Comisión
Nacional Bancariay de Valores (CNBV) en septiembre de 2021.

Hablamos de la secuela de declaraciones complemen
tarias presentadas por el gobierno de Puebla en 2015 para
aplicar de manera retroactiva beneficios fiscales otorgados
a los estados entre 2009 y 2011, pero donde no contaban que
la Secretaría de Finanzas, en el periodo de Rafael Moreno
Valle, para acceder a esos descuentos debió cumplir con
un proceso que no atendió, por lo que compensaciones por
700 millones de pesos las "auto aplicó" y al final tras un largo
proceso administrativo y judicial no procedieron y derivaron
en el pago millonario al SAT.
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Afortunadamente la Secretaría de Planeación y Finanzas
tiene un convenio con la autoridad fiscal y logró un descuento

de 75 por ciento, de ahí que de ese
crédito fiscal soloclevolvió650 millo

nes de pesos. Respecto a Accendo, la
cosa estuvo más complejaya que los
legisladores locales no alcanzaron
a comprender qué es una inversión
revolvente por lo que sumaron todas
las veces que el estado invirtió en
pagarés un mismo recurso. Habla
mos que el estado de Puebla sólo

ivirtió600 millones de pesos en un banco que hasta ell7de
septiembre de 2021 tenía una calificación grado uno, es decir
sin problema de riesgo, de ahí que sorprendió que la CNBV
determinará el 28 de septiembre de ese año suspender su
cencia de operación y con ello llevarlo a la liquidación.

LA RUTA DEL DINERO

..a Autoridad Educativa Federal de la Ciudad ele México (AE
FCM), de Luis Humberto Fernández Fuentes, parece estar
aplicando la estrategia de viejas administraciones en la cual,
a través de generar desgaste y preocupación, varios provee
dores de servicios se ven en la necesidad de acercarse para
establecer un tipo de negociación. Varios prestadores de
servicios, como los encargados del fotocopiado, seguridad
y limpieza, han estado presionando al director general de
Recursos Materialesy Servicios para que agilicen los pagos
pendientes. En concreto la empresa Semalyn, S.A. de C.V.,
responsable del servicio ele limpieza lleva cinco meses sin
recibir pago... En la víspera del Día Mundial del Medio Ambiente,
el despacho Hogan Lovells, que tiene como socio director a
Ornar Guerrero, realizó un seminario con clientes en torno
a la práctica de ESC que se advierte como tendencia para
las empresas ele todos tamaños. En la reunión participó la
senadora Xóchitl Cálvez, quien advirtió que para capitalizar
el tema del nearshoring, México debe volcarse a proyectos
de energías limpias y no a simulaciones como la ele incluir
a las plantas de ciclo combinado como electricidad verde.

María Teresa
Castro acudió al

Congreso estatal
para explicar
dos situaciones

críticas
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Gianco
Abundiz

FBI Gianco Abundiz
TW [@C|iánGoAbundlz

Sin duda, el tipo de
cambio es un referente
que la mayoría de las
personas toman en
cuenta, aunque no
tengan el más mínimo
conocimiento de lo que
quiere decir.
Mucho de esto se relaciona
con el famosísimo sueño ame

ricano que principalmente la
gente pobre busca con denue
do, pero que también levanta
un suspiro de "ojalá lo viviera"
entre nosotros los clasemedie
ros. ¡Y cómo no!, si en Gringo
landia una persona dedicada
al trabajo doméstico se mueve
en autos de alta gama, lo que
por supuesto no sucede en
México.
Esta breve introducción

es para dilucidar un poco
el asunto de que si el
"superpeso" es por obra y
gracia de los gobernantes
actuales. La respuesta
categórica es ¡obvio no!,
pero sabemos todos que los
políticos se pintan solos para
colgarse medallas que no les
corresponden y endilgarles
a otros las que sí les atañen...
sean del partido que sean... por
eso son políticos...

El entramado es tan

complejo como sencillo.
La parte fácil es la que nos
interesa:

Pensemos que se acerca la
temporada de mandarinas y
viene un temporal terrible en
todo el territorio nacional que
deriva en la pérdida de gran
parte de la cosecha de este
delicioso fruto. ¿Qué pasa
con el precio? La respuesta
es inmediata, aunque no
tengamos doctorado en
economía: subirá y subirá.

Por el contrario, si se
logra una histórica cosecha
que lleva a los productores
a pararse en cada esquina
con camiones repletos de
mandarinas, nuevamente la
pregunta: ¿Qué pasa con el
precio? Estará de remate el
sabroso cítrico.

Fin de la historia.

Lo mismo sucede con el

dolaruco. Todo lo que ha
ocurrido en años recientes,
principalmente pandemia
de la COVID19 y guerra en
Ucrania, ha provocado que los
encargados de salvaguardar la
economía hagan movimientos
estratégicos para, por ejemplo,
frenar la inflación.

Dado lo anterior, Estados
Unidos ha dejado de ser,
momentáneamente, un lugar
apetitoso para los grandes
inversionistas. ¿Consecuencia?
Países como el nuestro se
convierten en uno de los

blancos preferidos de los
millonetas del planeta.

Pregunta para ganar el
nobel: ¿En qué moneda entra
la lana a tierra azteca? ¡Sí! ¡En
dólares! Y ¿qué pasa cuando
sobran mandarinas? Pos baja
el precio. Así de sencillo.

Por lo pronto reitero lo que
escribo y digo todos los días:
no compres billetes verdes
salvo que pienses viajar.
Si quieres invertir en esa
moneda, hazlo a través de un
instrumento denominado en
la divisa del Tío Sam.

¡Qué no te vendan espejitos
los del gobierno!

"No es más rico el que gana
más, sino el que sabe gastar".

Estados Unidos
ha dejado de ser,
momentáneamente»
un lugar apetitoso
para los grandes
inversionistas
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Será este 1 de julio cuando se cumpla una
de las fechas clave para el Gobierno fe
deral, no solo habrán pasado cinco años
de que Andrés Manuel López Obrador
obtuvo el tr iunfo en las urnas que lo llevó
a ocupar la silla presidencial, también
es el día en que se ha proyectado que
la refinería Olmeca en Dos Bocas inicie

operaciones, el meollo del asunto recae
en que la meta para comenzar el proce
samiento de crudo, aún se encuentra a
kilómetros de distancia.

Se trata de un asunto más que delica
do para la Secretaría de Energía, tan es
así que en la comparecencia de finales
de año ante el Senado de la República, la
titular de la dependencia, Rocío Nahle,
recurrió a la evasión respecto a la fecha
en que se producirá su primer barril.

La problemática implica el fortaleci
miento o la ida en picada de su imagen
ante el habitante de Palacio Nacional,
quien ha insistido desde diversas tribu
nas sobre que en su quinto aniversario
como cabeza del Ejecutivo la refinería
generará 170 mil barriles diarios, mientras
que para la conmemoración de la Inde
pendencia el número llegará al doble.
De esta forma, en el mundo ideal de la
autoproclamada Cuarta Transformación
todo va viento en popa para que se llegue
a la capacidad máxima hacia el tercer tri
mestre de 2023, con un estimado de 340
mil barriles diarios; en contraste, expertos
consultados por esta columnista explican
que el sueño del creador de Morena no se
materializará en los plazos marcados.

Los cálculos mostrados a la Cámara

Alta por Nahle García dejaron ver que a fi
nales de año había un avance físico de 96

por ciento, y que "difícilmente" se engaña
a López Obrador debido a que semanal
mente se entregan reportes; no obstante,
los especialistas retomados para esta
publicación desmenuzaron que no solo
se debe considerar la culminación de

los trabajos, también hay que poner
bajo análisis los tiempos para coordinar
labores entre todas las áreas operativas,
de proveeduría y mantenimiento, por
mencionar algunas. Así, el balde de agua
fría es de gravedad, y es que todavía que

darían pendientes de 15 a 20 por ciento
de las tareas de armonización, lo que
se traduciría en que no se vea el primer
barril con sello tabasqueño hasta que
termine 2023, si bien nos va, sería hasta
2024 cuando se disponga de las pr imeras
refinaciones.

Tal como se ha cantado desde

diversas trincheras de la gestión actual,
el objetivo del proyecto es alcanzar la
autosuficiencia energética en el mediano
plazo, con la producción de gasolinas y
diésel en suelo mexicano para ofrecer
mejores precios a los consumidores, pero
sin sacrificar los niveles de eficiencia y
transparencia, valores que parecen trans
gredidos ante las estimaciones de retraso
y los costos por encima de lo prometido.
Extiendo el detalle respecto a este último
punto, sobre todo porque desde los
primeros momentos se hizo hincapié en
que la refinería Olmeca se edificaría con

8 mil millones de dólares y hasta se po
drían generar ahorros, pero desde meses
anteriores se han transferido dineros por
encima de lo planeado, al punto que las
últimas autorizaciones del Consejo de
Administración de Petróleos Mexicanos

(Pemex) dan luz verde al uso de casi 17

mil millones de dólares, lo que duplica
la cifra inicial, y supera con creces las
proyecciones de la agencia calificadora
Moody's por 10 mil a 12 mil millones de
dólares.

Si sumamos cada elemento de este

caldo de cultivo, la alerta roja es para
la cabeza de la Sener, pues se sabe que
incumplirle al Presidente sale caro y en
medio quedarían sus aspiraciones por
convertirse en gobernadora de Veracruz.
Que empiecen las apuestas, ¿los errores
de la Secretaria le costarán el salto al

Puerto, a pesar que la Suprema Corte
aprobó requisitos que avalan su candi
datura sin ser oriunda del estado?... la

moneda está en el aire.

VozenOff

Si alguien ve a los líderes del Sindicato de
Trabajadores de la Industria Aeronáutica
(STIA) de la Confederación de Trabajado
res de México (CTM), despiértelos porque
sus trabajadores van afiliarse a la Asocia
ción Sindical de Sobrecargos de Aviación
(ASSA) y a la Asociación Sindical de
Pilotos Aviadores (ASPA). Extrañamente

el STIA se comporta como si estuviera
más atentos a defender a Volaris que a
sus propios compañeros laborales....
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Capufe amenaza la
compra a Iberdrola
El más fuerte reclamo de las más reciente reunión de la

encargada de Caminos y Puentes Federales —la médi
co homeópata julita Veites— con los responsables ope 

rativos y financieros de la red carretera federal, fue por la falla
del sistema de cobranza electrónico y el consecuente robo
hormiga por cobro en efectivo en casetas, que genera tal can
tidad de pérdidas que puede deteriorar la calidad de los activos
financieros con que el Fonadin, a cargo de Ornar Ortíz, respal
da la ya de por sí onerosa adquisición de 13 plantas generado 
ras que fueron propiedad de Iberdrola.

No hay mucho secreto en ello: de los seis mil millones de
dólares destinados para adquirirlos activos de la empresa his
pana que encabeza Ignacio Sánchez, la mitad son aportados
por el gobierno federal a través de la SHCP que lleva Rogelio
Ramírez de la O, mientras que la otra mitad es financiada a
través de un crédito estructurado donde participan Barclays y
BBVA...y cuyo colateral como fuente de pago es el Fonadin.

Ese fondo, como tal, garantiza con sus ingresos el pago
del crédito sindicado de tres mil millones de dólares. Y una

de sus fuentes de ingresos más importantes son los que ob
tiene la red carretera administradas por el mismo Fonadin
y de Capufe.

Actualmente es evidente el abandono de los sistemas de

telepeaje. Ha sido tan grande al grado de haber extendido por
otros dos años —aún en contra de la ley de contratación y obra
pública— el contrato con Sise que lleva Roberto Rodríguez,
debido a que la administración de Capufe fue incapaz de cum
plir su promesa de desarrollar su propia solución tecnológica
desde hace año y medio. Se puede afirmar que el sistema de
cobro electrónico está prácticamente desmantelado y su falta
de actualización es una de las razones por las cuales se forman
largas filas de autos, camiones y trailers en las casetas de co
bro, que en puntos como el cruce en Sabinas Hidalgo, Nuevo

León, que puede tardar hasta hora y media el tiempo para
pagar y seguir adelante.

Y no había mucho que esperar de esa promesa de desarro
llo tecnológica dado que desde su arribo a la dirección Capufe,
Veites colocó a sus amigues, como a María Guadalupe Cano
(ejtesposa de Jorge Arganis) en puestos clave —como la direc
ción de administración del organismo—, además de desmon
tar los equipos dé trabajo en las áreas de operación y
tecnología liderados por especialistas con hasta 30 años de
experiencia con la finalidad de colocar "personas cercanas al
movimiento".

Todo ello ha creado una situación que puede derivar en la
quiebra financiera de Capufe y así afectar una de las fuentes
de fondeo de la compra de activos eléctricos que Andrés Ma
nuel López Obrador presentó como una "nueva nacionaliza
ción", la de un "rescate ferroviario".

CAPUFE, 2MMDP DE PLEITOS POR REVENTAR

Otro de los temas que están generando una tensión financie
ra al interior de Capufe son la cantidad de pleitos judiciales que
están por reventar y ante los cuales el organismo no tiene una
reserva financiera debidamente soportado; los pasivos judi
cíales en riesgo son 1.96 mil millones de pesos (casi dos mil
millones de pesos) según uno de los más recientes reportes del
subdirector de finanzas, Andrés Aguayo y la gerente de con
tabilidad, María Isabel de la Garza.

Si se considera que los conflictos de Capufé están por re
ventar en el plano financiero, los pasivos judiciales pueden
derivar en una carga tan grande que no haya manera que el
cargo pueda saldar ese pasivo,

En términos prácticos significa que la entidad de gobierno
está al borde de una quiebra judicial y financiera

Y luego, a ver qué sucede con las carreteras que conectan
todo el país. •
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Sube canasta básica 13.9% a mayo, tortilla
22%, aguacate 77.6% e inflación para rato
Ayer en la encuesta que levanta BANX1CO de
Victoria Rodríguez Ceja, quedó claro que este
2022 la economía tendrá un comportamiento
mediocre con un avance del 1.8%.

Básicamente la expresión de una variable
nodal como la inversión que no levanta, por la
falta de confianza motivada por las decisiones
de política pública del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.

Además porque el aparato productivo aún
no termina de asimilar el golpe de la pande
mia, máxime la falta de un plan contraciclico
por SHCP de Rogelio Ramírez de la O.

Los analistas volvieron a elevar el nivel de

la tasa de inflación para fin de ano, ahora so
bre ó.39% y aún peor para los siguientes 12
meses a 4.71%.

La lucha vs la inflación no será fácil. Aquí
además a diferencia de EU, el endurecimien
to de la política monetaria tiene un efecto
más acotado por la elevada concentración
del crédito de la banca en 4 ó 5 instituciones.

Sume que el nuevo pacto tendrá un insustan
cial resultado.

Amén del ámbito energético, una de las
variables que más impacta a las mayorías
son los alimentos que mantienen una ten
dencia irrefrenable.

Ayer el Grupo Consultor de Mercados Ag
rícolas (GCMA) que dirige luán Carlos Anaya
dio a conocer su reporte en torno a alza de la
canasta básica a mayo.

Su costo se elevó R.9%, con un incremen
to de frutas del 11.3%, hortalizas 10.2%, pe

cuario 7.6% y granos y abarrotes 7.2%. En
Monterrey el alza fue del 1S.6%, en Guadala
jara 13.3% y CDMX 12.9%.

Obvio todo sube: el pollo se ha elevado
14.9%, carne de res 14.8%, leche 11.9%, salchi
cha 10.8%, huevo 9.9%, tocino 8.5%.

La tortilla trae un alza del 22%, aceites
16.2%, pasta para sopas 13.6%, pan de caja 11%,
cerveza 6.7%, refrescos 6%, harina de trigo
34%, de maíz 20.6%, arroz 8.3%.

En frutas, el aguacate imparable con un
77.6%, limón 25.5%, manzana 17%, toronja
15.2%, mango 13%, y en verduras, cebolla
130.4%, chile poblano 43.7%, calabaza 27.5%,
papa 23.8%, y jitomate 22.7%.

Así que sí su dinero se esfuma, la respon
sable es la inflación, fenómeno que aún nos
acompañará un buen tiempo, en demerito del
poder adquisitivo de todos, sobre todo del que
menos tiene.

FRUSTRADA INYECCIÓN DE INTERJET
POR MÁS 4,000 MDP ESTE MES
En el enredado rescate de Interjet, jimio ha
bría resultado nodal. De acuerdo al script, ha
bía un compromiso de inyección de más de
4,000 mdp. El problema es que la postura la
formuló en su momento Alejandro del Valle,
quien no hace mucho fue detenido por pro
blemas de Indole familiar. El pasivo de la
aerolínea de Miguel Alemán Velasco. Miguel
Alemán Magnani y Carlos Cabal es enorme.
FASJA ASUME EN ADI,
30 AÑOS Y HUECA INVERSIÓN
Ayer asumió la presidencia de la Asociación
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de Desarrolladores Inmobiliarios (ADI) Jaime
Fasja en sustitución de Enrique Téllez. Fue en
el marco de la 18 Edición del Real Estate Show

y se aprovechó para celebrar 30 anos de la
agrupación. Se comprometió una inversión de
19,000 mdd para los próximos 2 años. Como
siempre números huecos, máxime que dicho
rubro no atraviesa sus mejores días.

SILVA EN PUMAS
SUPERPONE NEGOCIO A
DEPORTE Y MEDIOCRIDAD

Desilusión entre los aficionados de Pumas,
entre ellos el que esto escribe. Otra vez Leo
poldo Silva auténticamente desarmó al equi

po con la venta de referentes como Alfredo
Talavera y Alan Mozo. Si se cuentan las ope
raciones de cantidad de jugadores que recién
han pasado por el equipo de la UNAM, hoy se
tendría una escuadra invencible, en vez de
estructuras frágiles que avanzan por coraje.
Cierto en otras épocas Pumas tuvo patrocina
dores como ICA o Carso. Hoy no, pero cuando
el negocio se superpone a lo deportivo, el re
sultado será mediocridad. Qué pena.

(saguilar_dd
albertoaguílar<s>dondlnero.mx
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Mercado recibió con ánimo
la colocación de Bimbo

Grupo Bimbo, que dirige Daniel
Servitje Montull anunció la colo
cación de certificados bursátiles
vinculados a la sustentabilidad

en el mercado mexicano por un total de 15
mil millones de pesos, la cual representa la
emisión corporativa de bonos vinculados a
la sustentabilidad ("SLB", por sus siglas en
inglés) más grande en la historia del mercado
mexicano y a su vez, la emisión más grande en
lo que va del año.
Los certificados bursátiles se dividen

en dos series: una serie por un monto de
$12,000 millones de pesos a 10 años a una
tasa de interés anual fija de 9.24%y la segun
da por $3,000 millones de pesos a 3 años a
una tasa de interés anual variable de TIIE 28
días + 0.10%. Esta colocación fortalece la

posición financiera de la compañíay reafirma
el compromiso de la empresa con sus objeti
vos de sustentabilidad, particularmente en
convertirse en un negocio con cero emisiones
netas de carbono al2050. Los recursos obteni

dos serán destinados principalmente al pago
de deuda bancaria, con el fin de continuar
fortaleciendo la flexibilidad financiera de la
Compañía.
Al 1T23, las Ventas Netas de Bimbo al

canzaron un nivel récord para un primer tri
mestre, totalizando $99,565 millones, un au
mento de 9.9%, principalmente por la mezcla
favorable de precios. LaUtilidadNetaMayo
ritaria disminuyó 9.4%, debido al beneficio
de los Planes de Pensión Multipatronales
(MEPP's por sus siglas en inglés) registrado
en el primer trimestre de 2022 por US$73
millones, así como la utilidad discontinuada
asociada a la venta de Ricolino en el año an

terior. Excluyendo estos efectos, la Utilidad
Neta Mayoritaria aumentó 42%.

TOTALPASS YBODY SYSTEMS SEALÍAN

PARA IMPULSAR BIENESTAR LABORAL

TotalPass, la aplicación número uno para
acceder a los mej ore s gimnasios delpaísyque
en México lleva Alice Carvalho, y Body Sys
tems, empresa líder en bienestar corporativo
fundada por José Antonio Mársico, firmaron
una alianza de colaboración para incentivar a
las empresas de todos los tamaños y sectores,
a crear una cultura de bienestar laboral con las

mej ores prácticas y experiencia que existen en
el mercado.

Uno de los grandes retos que enfrentan
las organizaciones es el estrés, la ansiedad
laboraly el síndrome de burnout que afectan
la salud mental de los empleados. Con esta
alianza, ambas empresas buscan mejorar la

calidad de vida y marcar la diferencia. Cabe
señalar que, de acuerdo con el estudio "The
ROI of Employee WellBeing" que realiza
Virgin Pulse, las empresas que invierten en
bienestar laboraly prestaciones de tipo "sala
rio emocional", tienen un retorno de inversión
de 3 al.

AEFCMMOROSA

Atención con lo que podría estar pasando en
la Autoridad Educativa Federal de la Ciu

dad de México, ya que esta semana varios
proveedores de servicios, como fotocopiado,
seguridad y limpieza, han estado presio
nando al director general de Recursos Ma
teriales y Servicios para que se tramiten sus
pagos. En algunos casos, como el servicio de
limpieza proporcionado por la empresa Se
malyn, S.A. deC.V., se les adeudan cinco me
ses, y los responsables de la administración
del contrato no resuelven esta problemática
que ellos mismos han generado.

LasseRbiesexpresadas por loS'C8l.umnistassoH|
¡rrispendíentesyr» reflejan neGesanarseptíe..el purftede

'Vista ete 24 HORAS.
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GE0EC0N0MÍA

Cuidado con el mercado petrolero
ANTONIO
SANDOVAL

Podría ser el escenario para diri
mir los conflictos geopolíticos y geoes

tratégkos
tibe, unos cuántos dóla

res y baja lo mismo, se
mueve en un margen
muy estrecho desde
hacé varios meses. Es
el precio mundial del
peíróleo; cualquiera

diría que estamos frente a un mercado
estable, o con un bajo nivel de volati
lidad al menos por el momento; pero
podría ser lodo lo contrario.
Analistas expertos en el mercado

peirole.ro, que saben de los entretelo
nes, dicen que los momenlos fie calma
en el mercado petrolero, sobre todo
en los años recientes, pueden ser el
preludio fie una tormenta.Si existen
dudas al respecto, quizás deberíamos
atender las palabras fiel ministro de

Energía saudí, Abdulaziz bin Salmañ.
Este funcionario árabe advirtió lase

mana, pasada a los vendedores en cor
lo que apostaban a que los precios del
peí róleo, con la siguien te frase: "debe
rían tener cuidado".
Una frase así sería incluso irrele

vante si fuera pronunciada por mu
chos otros funcionarios en el mundo,

de muchos países. Pero, Abdulaziz
pertenece a ese grupo fie personali
dades que incluso sin ser populares,
sus palabras pueden impactar sobre
manera, es el ministro de energía del
principal produclor fie petróleo del
mundo y cabeza del cartel petrolero
más influyente del planeta.

Sus pala l)i; is fueron interpretadas co
mo una posible señal de que la OPEP+
podría recortar la producción, eso no es
cualquier cosa.

Sin embargo, los
comentarios de fuentes

petroleras rusas, incluido
el viceprimei" ministro
Alexander Novak, señalan
otra cosa para el tercer
mayor productor de
petróleo del mundo, hoy
en guerra por cierto, Rusia
se inclina por mantener la

producción sin cambios. Uii
contraste en los puntos de
vista y en las estrategias,
tampoco es poca cosa.
Los expertos descartan por comple

to una "guerra interna en la OPEP+",
pero los desacuerdos no abonan a la
estabilidad de largo plazo en el merca
do. Apenas en abril, Arabia Saudita y
otros miembros de la OPEP+ anuncia

ron nuevos recortes de la producción
fie petróleo, fie 1.2 millones de barriles
diarios (bpd), con lo que el volumen to
tal de recortes de la OPEP+ desde la

pandemia asciende a 3.66 millones de
bpd.
Y en lodo esto entra, también a es

cena la guerra RusiaUcrania, el en
freniamiénlo comercial ( liina l'.l , las
expectativas de recesión global, la des
aceleración, por mencionar algunas. El
mercado petrolero puede estar relativa
mente iranquilo, pero puede ser super
ficial. Este próximo domingo 4 de junio
se llevará a cabo una reunión más de la

OPEP+, y si algo no existe previo a esta
reunión es certidumbre.

Así es que: cuidado con el mercado
petrolero, en él pueden dirimirse los
conflictos geopolíticos y geoesiratégicos
que se mantienen vigenlesen el planeta.
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PRISMA EMPRESARIAL

Banamex en manos del gobierno
GERARDO
FLORES
LEDESMA

1 caso Banamex sigue en
el radar de la 4T. El pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador ha ordena
do evaluar la posibilidad
fie compra. Uso es lo que
dijo el subsecretario de

Hacienda, Gabriel Yorio, en una gira por
países árabes. La orden es clara y por
ello se analiza la adquisición dé la ins
titución que pertenece a Citigroup para
absorber la marca por parte de Banco
del Bienestar y fortalecer la inclusión
financiera.

Hasta, aquí lodo parece serio por par
te fie un funcionario del gabinete que es
respetado en los corrillos financieros del
mundo. Pero los banqueros fié México y
el mundo no le van a creer a Yorio, por
que López (Mirador,en agosto de 2022,

en una mañanera, subrayó que pensó
comprar el 51% de las acciones de Bana
mex, pero descartó la idea debido a. que
sólo le quedaban dos años fie gobierno,
tiempo insuficiente para Concretar una
operación de este tamaño.

Los banqueros de México y el mundo
no le van a creer al Ejecutivo, porque en
2022 dijo qué, no consideraba Comprar
Banamex para integrar sus sucursales
al Banco del Bienestar. Habló entonces
fie la compra del 51% de las acciones y
un 49% en manos de part iculares. Ahora
habla de casi un 70% de acciones en ma

nos del gobierno y el resto en manos de
los mexicanos que quieran adquirirlas.

Los banqueros dé México y el mundo
no le van a creer a AMLO, porque no hay
un escenario que p(teda ser benéfico pa
ra un banco comercial en manos del go
bierno, aunque así lo crea su secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.

Los banqueros de México y el mundo
no le creen al gobierno fie la 4T cuando
habla fie inclusión financiera y banca
rización, vinculados a los bancos de
desarrollo, porque ya desapareció a la
Einanciera Rural y poco pueden hacer
en dichos temas Nacional Einanciera,

Bancomext, Banobras, entré otros. Su
visión y misión no es atender al público
en general.

Muchos nos preguntamos: ¿Para qué
quiere este gobiernoa Banamex? Lodos
los días presume que su Banco del Bien
estar es fuerte y cuenta con unas 2,000
sucursales físicas. Es difícil creer que
se explora una compra fie Banamex en
donde los mexicanos adquieran accio

nes, cuando ya hay malas experiencias
con la compra de billetes de lotería o
participación en tandas o rilas de terre
nos en el país.

En el radar fíelos banqueros de Méxi
co y el m undo sigue viva la injerencia del
presiflente López Obrador desde el mo
mento mismo en que se anunció la pro
puesta fie Citigroup en enero fie 2022, y
que culminó en la frustrada adquisición
por parte de Germán Larrea, dueño fie
Grupo México, con quien el Ejecui ivo ha
tenido varios conflictos, desde su retiro
en la construcción del tramo 5 del Tren
Maya, hasta la expropiación de tendidos
de una desús líneas ferroviarias.

Está claro que Citigroup no se, moverá
hasta 2025, cuando exista claridad dé
que AMLO dejó su mandato.
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